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Alcalde de Riohacha se reunirá con el presidente 
electo Gustavo Petro
El mandatario solicitará la priorización de proyectos para mejorar los índices de pobreza y desigualdad, 
así como recursos para la ejecución de obras de impacto, establecidas en el plan de desarrollo 2020-
2023.

El alcalde de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez Cotes, se reu-
nirá este miércoles 27 de junio, 
con el presidente electo de la 
República, Gustavo Petro Urrego, 
en el marco de un encuentro pro-
movido por la Asociación de Ciuda-
des Capitales de Colombia con los 
mandatarios del país. 

En este espacio de diálogo, 
que se llevará a cabo en la ciudad 
de Bogotá, Bermúdez Cotes soli-
citará al nuevo gobierno priorizar 
proyectos que permitan superar 
la pobreza, garantizar la segu-
ridad alimentaria, llevar agua 
potable a todo el territorio e in-
versión en los sectores de salud 
y educación, temas que su juicio, 

son los más complejos de la ciu-
dad que dirige hace dos años y 
medio.

También, hablará sobre los 
problemas financieros de la en-
tidad territorial, que no han per-
mitido cumplir la totalidad de las 
metas establecidas en el plan 
de desarrollo Riohacha Cambia 
la Historia 2020-2023, que con-
templa la ejecución de proyectos 
como la planta de tratamiento de 
aguas residuales, la terminal de 
transporte, la planta de sacrifi-
cio animal, la plaza de mercado, 
el mejoramiento del sistema de 
alcantarillado pluvial, viviendas 
de interés social y mejoramiento 
vial, que requieren la cooperación 

y el apoyo decidido de la nación.
Este primer encuentro del pre-

sidente electo con los alcaldes del 
país, previo a su posesión, se po-
dría considerar como el inicio de 
lo que Petro Urrego ha denomina-
da el “Dialogo Nacional”.

“Vemos con profundo optimis-
mo que el presidente electo reco-
nozca que Colombia es un país 
de desigualdades y que tenga la 
intención de trabajar de manera 
articulada con los alcaldes por 
mejorar este panorama. Tengo la 
certeza de que en este primer en-
cuentro sembraremos las bases 
para crear una agenda paralela 
con el gobierno nacional”, señaló 
el mandatario local.

Anunciaron captura de presuntos delincuentes plenamente identificados en las próximas horas.

Nuevo coronel de Policía Guajira, Secretario de
Gobierno del Departamento y Alcalde de Fonseca se 
reúnen para hacer frente a la crisis de inseguridad

En una mesa de tra-
bajo en el comando 
del Departamento de 
Policía Guajira, se re-
unieron el secretario 

de gobierno del Departamento, 
Jairo Aguilar Deluque, el nuevo 
coronel Alexander Vargas y el 
alcalde Hamilton García, para 
analizar acciones y diseñar las 
estratégicas para hacerle fren-
te a la situación de inseguridad 
en el municipio de Fonseca.

El secretario de gobierno, 
Jairo Aguilar Deluque, manifes-
tó que se analizó una hoja de 
ruta para contrarrestar el tema 
delincuencial en el municipio, 
“se van a disponer nuevas ca-
pacidades de inteligencia para 
el accionar en la entidad, ade-
más, se vienen unas investiga-
ciones importantes que darán 
parte de tranquilidad a la ciu-
dadanía fonsequera”, aseguró 

Asimismo, Aguilar Deluque, 
expresó que se va a realizar 
una intensa mesa de trabajo 
con funcionarios de la Fisca-
lía, para avanzar en lo que hay 
de información recopilada por 

los miembros de inteligencia, 
“agradecemos todo el esfuer-
zo que viene haciendo la Fis-
calía y el alcalde por garantizar 
la seguridad en el municipio, 
vamos a actuar efectivamente 

para dar con las capturas de 
estas personas que están in-
mersas en el actuar delictivo 
que ya están plenamente iden-
tificados”.

Aguilar Deluque, señaló 
que desde la institucionalidad 
está todo el apoyo a la Admi-
nistración Municipal de Fon-
seca y a toda la fuerza pública 
para que los resultados de las 
investigaciones sean a corto 
tiempo, “estamos esperando 
que se emitan las órdenes de 
captura a todas estas perso-
nas que están inmersas en 
las actividades delictivas en el 
municipio, vamos a entregarle 
resultados a la ciudadanía”.

El Secretario de Gobierno 
de La Guajira, señaló que este 
miércoles habrá una macha en 
señal de protesta por los actos 
violentos, “de parte de la fuer-
za pública y la Administración 

Departamental vamos a brin-
dar todo el acompañamiento 
necesario para que se desa-
rrolle de manera pacífica esta 
manifestación, queremos que 
el pueblo de Fonseca confíe 
en las autoridades porque es-
tamos para garantizar su segu-
ridad”.

Por último, Aguilar Deluque, 
manifestó que con el trabajo 
articulado de todas las insti-
tuciones se espera lograr un 
excelente trabajo y que los re-
sultados sean a corto tiempo, 
sobre todo, a estas personas 
que están causando terror en 
el municipio, “le decimos a la 
ciudadanía que estamos ha-
ciendo grandes esfuerzos por 
el bienestar de nuestra gente, 
las capturas de estos delin-
cuentes se darán en el menor 
tiempo posible, seguimos tra-
bajando 24/7”.

Mesa de trabajo en el comando del Departamento de Policía Guajira.

José Ramiro Bermúdez Cotes, alcalde de Riohacha.

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Silencio absoluto del senador 
riohachero, Alfredo Deluque 
Zuleta

Por segunda vez en este 
periodo constitucional, 
José Jaime Vega Vence, 
se posesiona como
gobernador encargado 
por decreto presidencial

Todo listo para que el 
próximo domingo se 
realicen en el Distrito de 
Riohacha y en el
departamento de La 
Guajira, las elecciones 
para las asociaciones de 
juntas de Acción
Comunal

Ya que expresó que a ningún medio de co-
municación le dará declaraciones con rela-
ción a la terna de aspirantes a ser nombrado 
gobernador designado de La Guajira, hasta 
que esta no se concrete con la participación 
de los directivos del Partido Conservador, el 
Partido de la "U", Cambio Radical y Colom-
bia Renaciente.
Expresó, además, que las especulaciones no 
conducen a nada máxime si no están funda-
mentada en la verdad.
Hay que señalar que Alfredo Deluque Zu-
leta, se la estaría jugando en Bogotá para 
que un militante del Partido de la "U", pueda 
quedar en la terna. Y luego el por qué no 
aspirar a que su ternado sea nombrado por 
el presidente Iván Duque Márquez.
Porque de lo contrario y si el nombramien-
to lo haría Gustavo Petro, las posibilidades 
del Partido de la "U", no estarían totalmen-
te claras como para lograr el objetivo pro-
puesto.
¡Y no se me moleste don "Juanlo", porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Lo hizo ante la Asamblea Departamental 
de La Guajira, mientras el presidente Iván 
Duque Márquez o el presidente Gustavo 
Petro Urrego, nombran a un gobernador 
designado y en el mismo decreto se sabrá 
si convocan o no, a elecciones atípicas para 
reemplazar a Nemesio Roys Garzón.
De esta manera, la dinámica administrativa 
no se detiene en medio de esta crisis insti-
tucional que debe resolverse en el curso de 
los próximos días a través de la Presidencia 
de la República, con el apoyo de la Oficina 
Jurídica del Ministerio del Interior.
Como se recordará, ya José Jaime Vega 
Vence había sido gobernador encargado 
por decreto presidencial, cuando inicial-
mente la Sección Quinta del Consejo de 
Estado, le había anulado la elección a Ne-
mesio Roys Garzón.
¡Habrá que esperar!

Con el liderazgo organizacional de la 
Oficina de Participación Ciudadana 
de la Secretaría de Gobierno Departa-
mental.
Y el apoyo de la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil.
Hay que señalar que estas elecciones 
se llevarán a cabo en las diez comunas 
del Distrito de Riohacha y en los otros 
14 municipios de esta sección del país.
Más adelante se realizarán las eleccio-
nes para elegir a los nuevos dignata-
rios de la Federación Departamental 
de Juntas de Acción Comunal, para un 
periodo de cuatro años.
¡Y no se me moleste doña "Niria, que 
las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Ante el alcalde municipal 
de Albania, La Guajira Nestor 
Alfonso Sáenz González, tomó 
posesión como nuevo Secre-
tario de Desarrollo Económico 
y Social el profesional en ne-
gocios y finanzas internacio-
nales y especialista en análi-
sis de información contable y 
financiera de la Universidad 
Autónoma del Caribe Wilder 
De Jesús Ramos Cervantes, 

quien a partir de hoy asumirá 
funciones en esta dependen-
cia.

Una vez más, el burgo-
maestre ratifica su compromi-
so con la juventud y abre las 
puertas a los profesionales de 
este municipio.

La Administración munici-
pal de Albania dio la bienve-
nida al nuevo funcionario a la 
familia 'Albania Somos Todos'.

Sulma Guzmán Caicedo, 
profesional en contaduría 
pública asumió ayer martes, 
la responsabilidad de diri-
gir la oficina del SISBEN en 
el municipio de Albania, La 
Guajira.

El acto de posesión, lo 
realizó ante el alcalde muni-
cipal Nestor Sáenz González 
quien firmó el decreto que 
delega las funciones que 
desempeñará la funcionaria.

Alcalde posesionó al nuevo
Secretario de Desarrollo
Económico y Social

Posesión de Wilder De Jesús Ramos Cervantes como nuevo Secretario de Desarrollo Económico y Social.

Posesionan nueva Coordinadora de la oficina del 
SISBEN

Posesión de Sulma Guzmán Caicedo como nueva Coordinadora de la oficina del SISBEN.

Nuevos nombramientos en Albania

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

¿Una gran población
del Distrito de Riohacha, 
estaría enferma?

"Falta voluntad por parte 
del ejecutivo en cuanto 
a la reglamentación del 
Distrito de Riohacha"

Si no se logra un consen-
so para la escogencia de 
la terna para el goberna-
dor designado, se escoge-
ría mediante una rápida 
elección

El Senado ya tiene sus comisiones integradas: así 
quedaron

Tras la elección de las mismas en la plenaria, las comisiones constitucionales ya quedaron instaladas, lo 
que les permite empezar a sesionar.

El Senado de la República 
ya podrá empezar a sesionar 
en sus distintas comisiones, 
tanto las constitucionales 
como legales, luego de que la 
plenaria de la corporación así 
lo aprobara.

Comisión primera
María José Pizarro, Roy Barre-
ras, Alexander López, Aida Quil-
cue, Juan Carlos García, Oscar 
Barreto Quiroga, Germán An-
drés Blanco, Fabio Amín, Ale-
jandro Chacón, Alejandro Vega, 
Humberto de la Calle, Jota P. 
Hernández Ariel Ávila, María 
Fernanda Cabal, Paloma Va-
lencia, Alfredo Deluque, Berner 
Zambrano, Carlos Fernando 
Motoa, Jorge Benedetti, David 
Luna, Julián Gallo y Rodolfo 
Hernández.

Comisión segunda
Gloria Flórez, Iván Cepeda, 
Jahel Quiroga, Óscar Mauricio 
Giraldo Hernández, Nicolás Al-
beiro Echeverry, Lidio García, 
Mario Castaño, Iván Name, 
Paola Holguín, José Vicente 
Carreño, Antonio José Correa, 
José Luis Pérez, Manuel Vir-

guez.

Comisión tercera
Clara López Obregón, Gusta-
vo Bolívar, Efraín José Cepeda 
Sarabia, Liliana Esther Bitar, 
Karina Espinosa, Juan Diego 
Echavarría, Juan Pablo Gallo, 
Mauricio Gómez, Jairo Caste-

llanos, Carolina Espitia, Ciro 
Alejandro Ramírez, Miguel Uri-
be, José Alfredo Gnecco, Juan 
Carlos Garces, Arturo Char, An-
tonio Zabarain, Imelda Daza.

Comisión cuarta
Aida Avella, Wilson Arias, Pauli-
no Riascos, Juan Samy Mrheg 

Marun, Liliana Benavides So-
larte, Laura Fortich, Claudia 
Pérez, Jhon Jairo Roldan, Angé-
lica Lozano, Enrique Cabrales, 
Carlos Meisel, Jhony Besaile, 
Juan Felipe Lemus, Carlos 
Abraham Jiménez y Carlos Fa-
rello.

Comisión quinta
César Pachón, Isabel Cristina 
Zuleta, Esmeralda Hernández, 
Pablo Catatumbo, Miguel Án-
gel Barreto y Marcos Daniel 
Pineda, Jaime Durán, Andrea 
Padilla, Inti Asprilla, Yenny 
Rozo, Andrés Guerra, José Da-
vid Name, Didier Lobo y Edgar 
Diaz.

Comisión sexta
Sandra Jaimes, Pedro Flórez, 
Alex Flórez, Soledad Tamayo, 
Carlos Andrés Trujillo, Guido 
Echeverri, Gustavo Moreno, Es-
teban Quintero, Julio Elías Cha-
güi, Ana María Castañeda, Car-
los Guevara, Sandra Ramírez y 
Rober Daza.

Comisión séptima
Martha Peralta Epieyú, Pie-
dad Córdoba, Polibio Leandro 
Rosales, Nadia Georgette Blel 
Scaff, José Alfredo Marín, Mi-
guel Ángel Pinto, Lorena Ríos, 
Berenice Bedoya, Fabián Diaz.

Partido Centro Democráti-
co: Honorio Henríquez y Alirio 
Barrera, Norma Hurtado, Ana 
Paola Agudelo, Ómar de Jesús 
Restrepo.

Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Senador de la República, integrará la 
Comisión Primera

Martha Peralta Epieyú, Senadora de la República, integrará la Comisión Septima.

Es lo que se logra evidenciar a raíz de 
que el Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios y todas las  clínicas privadas 
están permanentemente llenas de per-
sonas en busca de una consulta médica 
ya sea de primer o segundo nivel.
Las EPS, que son las encargadas de or-
denar las consultas de manera perma-
nente también están llenas de gentes y 
se deben  esperar turnos para entregar 
las respectivas autorizaciones hacia las 
consultas médicas. 
También las empresa que están en-
cargadas de entregar las medicinas 
autorizadas a los pacientes, el lleno es 
impresionante.
Y a veces una persona debe esperar 
con un número hasta cinco horas para 
que les entreguen los medicamentos.
Todo esto indica a las claras que tanto 
la Secretaria de Salud Departamental 
y la Distrital deberían ordenar un tra-
bajo de investigación de orden social 
en el sentido de el por qué una gran 
población del Distrito de Riohacha, es-
taría  enferma. Se incluye un buen  sec-
tor de la población infantil.
¡Y... no me digas más!

Actualmente los partidos políticos que 
avalaron la candidatura a la Gobernación 
de La Guajira de Nemesio Roys Garzón, 
en Bogotá, se están reuniendo para lo-
grar un acuerdo, por consenso. Se espe-
ran los resultados.
Y en la medida que no se logren los resul-
tados se haría una rápida elección para la 
escogencia de una terna. Y el partido po-
lítico que saque tres votos, ganaría y en-
viaría la terna al Ministerio del Interior.
Se recuerda una vez más que los partidos 
políticos que avalaron a Nemesio Roys 
Garzón, son los siguientes: Conservador, 
de la "U", Colombia Renaciente y Cambio 
Radical.
Hay que señalar que el tiempo apremia 
y algunos políticos están haciendo hasta 
lo imposible desde el punto de vista legal 
para que no sea Gustavo Petro Urrego, 
sino Iván Duque Márquez, que sea el que 
nombre al gobernador designado para el 
departamento de La Guajira.
Nombramiento que se espera con expec-
tativa por parte de el pueblo de esta sec-
ción del país.
¡Habrá que esperar!

Son las energícas expresiones del concejal 
y ex presidente del Concejo, Charles Aguilar 
Medina.
Y aseveró que el pasado domingo se cum-
plieron 7 años de la creación del Distrito de 
Riohacha por ley 1766 del 24 de julio de 
2015, y no se vislumbra la posibilidad de su 
reglamentación por parte del gobierno con 
la presentación ante el Concejo Distrital de 
un proyecto de Acuerdo por medio del cual 
se establece la División Político Administra-
tiva del Distrito de Riohacha, con la creación 
de las respectivas localidades.
Dijo, además, Charles Aguilar Medina que el 
Concejo no tiene culpa alguna en cuanto a 
la no presentación del proyecto de Acuerdo, 
en mención.
Porque esa responsabilidad está en manos 
del alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes.
"Lo  cierto es que si el alcalde José Rami-
ro Bermúdez Cotes no encuentra el apoyo 
de los funcionarios a quienes les compete 
trabajar en la reglamentación del Distrito, 
deberían rodar cabezas. Porque no se justi-
fica que este gobierno lleva dos años y siete 
meses y no ha tenido ninguna voluntad para 
reglamentar el Distrito, en cumplimiento de 
normas legales".
Terminó diciendo el concejal y ex presi-
dente del Concejo del Distrito de Riohacha, 
Charles Aguilar Medina.
¡Y.... frito el pollo!

Hay que despejar la 
entrada del Hospital de 
Riohacha

Si señor, se lo decimos a usted, 
Leandro Mejía, secretario de Go-
bierno del Distrito de Riohacha.
Pues ha incumplido los compromi-
sos pactados con el hospital y ade-
más no está cumpliendo con su de-
ber como debe ser.
¿Será que usted le tiene miedo a los 
vendedores ambulantes? Porque 
este si que ha sido el flagelo incon-
trolable en el Distrito.
En toda la entrada a Urgencias del 
Hospital Nuestra Selira de los Reme-
dios, los vendedores estacionarios y 
los mototaxistas hacen su agosto, y 
sin ningún control hacen lo que le 
da la gana, mientras está en riego 
la vida de las personas que llegan 
al Centro Asistencial y no pueden 
ingresar por el bloqueo que se re-
gistra en la entrada.
Algunas personas dicen que han 
permitido que esta zona se convier-
ta en un mercado público, así que 
haga control señor secretario ¡Y no 
me diga más!
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ACTUALIDAD

Con el propósito de forta-
lecer la respuesta a la 
población migrante, re-
fugiada y retornada, en 

materia de atención e inclusión 
socioeconómica, se construirá 
en Riohacha el primer Centro 
Intégrate del departamento de 
La Guajira, una iniciativa lidera-
da por la Administración Distrital 
y la Gerencia de Fronteras de la 
Presidencia de la República, con 
la cooperación de Agencia de los 
Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (USAID). 

En este espacio se ofrecerán 
servicios de integración que ha-
cen parte de la oferta pública 
nacional y local, así como de la 
sociedad civil; también, se brin-
dará información y referenciación 
respecto a bienes y servicios com-
plementarios de la cooperación 
internacional. 

En ese sentido, se podrá apo-
yar a la población objetivo con 
los procesos de regularización, 
identificación, acceso a Sisbén, 
salud, educación, empleabilidad, 
orientación psicosocial y jurídi-
ca, así como orientación a muje-

res y población LGBTIQ. 
“El centro Intégrate es un ar-

ticulador de las instituciones y 
organizaciones a nivel local rela-
cionado con la integración de po-
blación migrante, retornada y la 
comunidad de acogida y trabajará 
en la consolidación de una visión 
de ciudad en relación a las nece-
sidades y oportunidades de inte-
gración y cohesión social”, expli-
có el alcalde de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez Cotes, quien 
atendió la visita de representantes 
de varias organizaciones naciona-

les e internacionales que contri-
buirán con el proyecto. 

De esta manera, la capital de 
La Guajira ratifica su interés en 
contribuir al proceso de integra-
ción y participación, y se conso-
lida como una de las ciudades 
ejemplos de Colombia en cuanto 
a la respuesta eficiente al éxodo 
de ciudadanos venezolanos. 

“Desde el primer día hemos 
sido solidarios con nuestros her-
manos venezolanos a quienes 
con esfuerzo les hemos brindado 
oportunidades de acceso a salud, 
educación, empleo y fortaleci-
miento empresarial a través de 
varias de nuestras dependencias; 
este centro vendrá a complemen-
tar y a fortalecer esta oferta, por 
eso es de gran satisfacción para 
nosotros, que hayamos sido una 
de las ciudades escogidas para la 
implementación de esta iniciati-
va”, añadió el mandatario. 

Es de anotar que en este es-
pacio físico que estará dispo-
nible para la comunidad muy 
pronto, se realizarán de manera 
periódica actividades y jornadas 
de atención de manera gratuita.

Riohacha contará con un Centro Intégrate para 
atender a la población migrante y retornada
La capital de La Guajira se convertirá en una de las ciudades del país que cuentan con este espacio de 
integración.

Se podrá apoyar a la población objetivo con los procesos de regularización, identificación, acceso a Sisbén, salud, educación, empleabilidad, orientación psicosocial y jurídica.

El director de Segu-
ridad y Convivencia 
Ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante, 
en representación del 

alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, participó en el Encuentro 
Binacional Fronterizo con Visión 
Wayuu, siendo el municipio de 
Uribia el primero en celebrar un 
evento de este tipo.

Es de resaltar que este en-
cuentro fue un espacio de dis-
cusión y concertación entre los 
actores claves que interactúan 
en la vida cultural, social, eco-
nómica y política de la frontera 
colombo – venezolana, además 
en donde se busca solución 
jurídica al problema de la do-
ble identidad en la población 
wayuu y demás ciudadanos del 
área fronteriza.

Gnecco Bustamante, señaló 
que este fue un espacio único 
donde se pudo dar más valor a 
la palabra, de cómo a través de 
los municipios fronterizos de La 
Guajira, se pueden desarrollar 

estrategias a puerta de la aper-
tura de la frontera, “de parte 
de la Administración Distrital, 
vamos a estar al pendiente de 
todos espero procesos acorda-
dos en este primer encuentro”.

En el evento también parti-
ciparon: la representante a la 
Cámara por la Circunscripción 
Internacional, Carmen Ramírez 
Boscán; el enlace político del 
representante Juan Loreto Gó-
mez;  Indira Iriarte; concejales 
del municipio Guajira de Vene-
zuela; el alcalde de Manaure, 
Elven Meza; autoridades y líde-
res wayuu colombo venezola-
nos.

Además, asistieron los re-
presentantes de los diferentes 
sectores económicos, políticos 
y sociales del Departamento; 
concejales de Manaure, Mai-
cao y Uribia; Cámara de Comer-
cio, Migración, Universidad de 
La Guajira, empresas privadas, 
representantes de Ayatawa-
coop, Fuerza Pública y medios 
de comunicación.

Director de seguridad y convivencia ciudadana de
Riohacha participó en el primer Encuentro Binacional 
Fronterizo con Visión Wayuu

Este primer encuentro se realizó en el municipio de Uribia, organizado por la alcaldía de esta entidad.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El secretario de gobierno 
Leandro Mejía Díaz, en compa-
ñía del director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante, lidera-
ron un operativo denominado 
‘Cambia la historia’ que desde 
la semana pasada vienen dan-
do resultados de reducción de 
delitos como el hurto en el cen-
tro de la ciudad de Riohacha.

En este operativo también 
han participado los funciona-
rios del Instramd, Policía Na-
cional y Migración Colombia, 
con el fin de controlar el paso 
de motocicletas al centro y 
hacer cumplir la restricción 
de motos, desde entonces se 
ha visto que hay reducción de 
atracos en la zona céntrica lo 
que ha permitido intensificar 
las acciones.

Mejía Díaz, explicó que 

como se ha planteado durante 
los consejos de seguridad en 
el Distrito, se vienen haciendo 
articulaciones con todas las 
instituciones para que juntos 

podamos tener el centro de la 
ciudad libre y seguro, “la idea 
no es atacar al amigo motota-
xista si no que deben entender 
que hay una normativa que se 

tiene que cumplir, el paso de 
motos es solo hasta la calle 12 
de allí para el centro está total-
mente restringida”.

Las autoridades determina-
ron que estos operativos van a 
ser más constantes en estos 
sectores críticos de la ciudad, 

“de parte de la Administración 
Distrital y todas las institucio-
nes que hacen parte de estas 
operaciones vamos a ser más 
contundentes no vamos a per-
mitir que la delincuencia se 
adueñe del centro de la ciu-
dad”, dijo Mejía Díaz.

Niños de la comuni-
dad indigena Wiwa, 
que por diferentes 
motivos, residen 
en el casco urbano 

de San Juan del Cesar, reci-
ben clases de básica primaria 
y bilingüismo, en las antiguas 
instalaciones del colegio José 
Eduardo Guerra, entregadas a 
la etnia, por la administración 
municipal, en comodato, para 

darle utilidad y evitar su dete-
rioro.

Las autoridades indígenas, 
quienes agradecieron a la ad-
ministración municipal por ese 
gesto que contribuye al fortale-
cimiento y preservación de sus 
costumbres, explicaron que en 
la actualidad, funciona en di-
chas instalaciones, una sede 
de la primaria, del internado 
"Serneka" que tiene su domici-

lio principal en el pueblo talan-
quero de Achintikua.

La firma del comodato que 
se dio por 5 años, la realizaron 
el alcalde, Álvaro Díaz Gue-
rra, el gobernador del cabildo 
wiwa, José María Bolivar, la se-
cretaria de gobierno y educa-
ción, Angélica Maestre Beltrán 
y la autoridad wiwa asentada 
en el casco urbano (Salwinke), 
Carlos Delio Vega.

Más de 20 motocicletas irregulares fueron inmovilizadas 
en operativos ‘Cambiando la historia’ en Riohacha

Gestión del Alcalde de San Juan del Cesar 
permite que niños índígenas wiwas, reciban 
clases en zona urbana
Entregan en comodato, antiguas intalaciones del colegio José Eduardo Guerra.

Este operativo denominado ‘Cambia la historia’ viene desde la semana pasada dando resultados en la reducción 
de delitos en el Distrito.
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Ü Atención a niños y niñas (Crecimiento y 

desarrollo)

Ü Medicina General (Promoción y 

Mantenimiento de la Salud)

Ü Higiene Oral

Ü Vacunación Regular y Vacunación contra 

Covid

Puesto de salud
Miguel Meza Pana

Horario

Pbx: 6057292692 Ext 200 - 201

 @EseHospitaldeRiohacha

7:00 a.m. a 2:00 p.m.

Carrera 24 No 14B - 50 barrio Cooperativo
Riohacha - LaGuajiraRiohacha

Gracias a la iniciativa de la Ofi-
cina de Gestión Social, en alianza 
con la ONG Humanos 3D, se llevó 
a cabo en la Casa del Adulto Ma-
yor, la entrega de dispositivos de 
asistencia mecánica, a población 
en situación de discapacidad, por 
pérdida de miembro superior.

Esta estrategia hace parte del 
proyecto Clínicas Móviles, que  
tiene como propósito, mejorar las 
condiciones de vida de la pobla-
ción con discapacidad en este 
municipio, beneficiando a más 
de 15 de personas de diferentes 
edades, que fueron caracteriza-
das previamente por la Secreta-
ria de Salud.

"Estamos muy contentos de 
recibir está visita por parte de us-
tedes, de alegrar y mejorar la ca-
lidad de vida de estas personas, 
que hoy van a recibir este be-
neficio, en nombre de todos los 
barranqueros, darles las gracias 
por tener en cuenta a nuestro 
municipio". Expresó, el alcalde 
Iván Mauricio Soto.

De esta manera, la adminis-
tración municipal, liderada por 
el alcalde Iván Mauricio Soto, 
promueve la inclusión social de 
la población, en condiciones 
de discapacidad, Gracias a la 
impresión 3D y a un equipo de 
profesionales y voluntarios com-
prometidos con la inclusión; los 
beneficiarios recuperan su inde-
pendencia, mejoran su autoesti-
ma y se integran mucho más fácil 

a la sociedad.
Es importante destacar, que 

esta iniciativa contó con el apo-
yo del Hospital Nuestra Señora 
del Pilar, a través del profesional 
en Fisioterapeuta, José Alejandro 
Figueroa, quién recibió capaci-
tación acerca de los aspectos 
técnicos requeridos para la ca-
racterización de la población con 
amputación y toma de medidas; 
información necesaria para el 
diseño y fabricación de los dis-
positivos, por parte del equipo de 
ingenieros.

Estas prótesis, que son en-
tregadas sin costo, para los be-
neficiarios, se realizan por medio 
de la tecnología de impresión 3D 
y los modelos son diseñados de 
forma personalizada, según las 
necesidades y preferencias de 
los beneficiarios.

El evento contó con la asis-
tencia de Secretarios de Despa-
cho, representantes de Casa de 
Justicia, Hospital Nuestra Señora 
del Pilar y demás funcionarios de 
la Administración Municipal.

Alcaldía de Barrancas y la ONG Humanos 3D
hizo entrega de protesis mecánica a población
con discapacidad

La empresa Air-e logró una alianza 
con la aplicación Nequi para facilitar a los 
clientes el pago de su factura de energía.

Esta reconocida plataforma ha permi-
tido a millones de personas hacer tran-
sacciones sin necesidad de contar con 
una cuenta de ahorros, facilitando hacer 
compras de bienes y servicios.

Con solo ingresar a Nequi en la sec-
ción de servicios públicos, los clientes 
podrán buscar su factura de energía y 
pagarla de una manera rápida y segura.

De acuerdo con Claudia Liliana Gó-
mez, Directora Comercial de Air-e hay mu-
chas personas a quienes se les difi-

culta ir a un punto 
de pago y con un 

equipo móvil 

pueden ponerse al día con su factura des-
de cualquier parte del país a clientes no 
bancarizados.

“Es fácil, rápido y seguro pagar la fac-
tura de Air-e a través de Nequi en nuestro 
interés por facilitar la forma del pago del 
consumo del servicio”, dijo.

Agregó igualmente que la empresa 
está ofreciendo amplios planes de finan-
ciación en las diferentes oficinas comer-
ciales para que los clientes puedan poner-
se al día con la factura y eviten cortes en 
el servicio.

Finalmente recordó que la empresa 
cuenta además de las oficinas físicas con 
otros canales de atención como el call 
center y la oficina virtual, ingresando al 
portal www.air-e.com

Alianza de Air-e con Nequi
para facilitar el pago de la
factura de energía

Entrega de dispositivos de asistencia mecánica, a población en situación de discapacidad, por pérdida de miembro superior.

http://www.instagram.com/EseHospitaldeRiohacha
http://www.air-e.com
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Por motivo de la obra de reposición de redes y acome-
tidas de alcantarillado del barrio Libertador de Riohacha, 
el área administrativa del Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios diseñó un plan de contingencia para no afectar 
el ingreso de pacientes y ambulancias, dado que el tramo 
comprendido en la carrera 12 entre calles 11a y 12 está 
cerrado por tales obras.

Este plan de contingencia que consiste en el cerra-
miento con vallas para permitir solo ingreso vehicular con 
urgencia vital y cerramiento con mallas para uso peatonal 
en la calle 12 con carrera 12, no se ha podido dar por los 
incumplimientos de la Secretaria de Gobierno del Distrito, 
liderada por Leandro Mejía Díaz.

Esta secretaria aún no ha implementado un plan de 
acción que permita despejar de la entrada a los vendedo-
res ambulantes y las motocicletas que ahí se estacionan. 

Esta situación impide el ingreso de ambulancias y vehí-
culos con pacientes, por lo que la institución hospitalaria 
ha hecho un llamado urgente a la Administración Distrital 

para que se despeje esta zona y no se ponga en riesgo la 
vida de las personas que van en búsqueda de servicios de 
salud al Hospital.

INTERVENCIÓN URGENTE
Vendedores estacionarios y motocicletas dificultan el 
acceso de ambulancias y vehículos con pacientes por 
la única entrada habilitada del Hospital de Riohacha

La entrada principal del centro hospitalario está cerrada por ejecución de obras del Distrito, la única 
entrada habilitada es la zona de Urgencias y permanece bloqueada por vendedores ambulantes.

LITERATURA

Llegó el momento que ja-
más pensé hacer: publicar 
mis textos en versos; yo los 
veo como mis cicatrices 
que comparto con aque-

llos lectores que decidan sumergir-
se en estas páginas. Me considero 
más cómodo en el terreno de la 
narrativa; del cuento y de la novela 
porque esas cicatrices quedan ocul-
tas en los personajes y ficciones, 
pero el período de pandemia y gue-
rras que estamos viviendo, canalizó 
en mi interior un modo diferente de 
comunicar las distancias. 

Estos poemas, la mayoría es-
critos en versos libres, forman 
parte de varios poemarios inéditos 
escritos entre 2002 y 2021: Re-
fracciones de caleidoscopios acro-
máticos; Torbellinos de poéticas y 
Nigrománticas; Cuando cantan los 
Ruiseñores; y Brisas que exhalan 
los difuntos. Sé que muchas perso-
nas se alegrarán de este pequeño 
paso que me atrevo a dar gracias al 
apoyo de la Editorial Papel y Lápiz. 
Mientras preparo la reedición de al-
gunos de mis cuentos, lentamente 
vuelvo a erguirme luego de un largo 
período de silencio; y entre esos si-
lencios, mis pasos atravesaron, jun-
to a mi guía poeta, los círculos del 
infierno que me conducen a mi nue-
vo Yo. En mi ciudad, la última vez 
que pudieron releer y escuchar mis 
cuentos en público fue en el año 
2012; participé en algún que otro 
evento local pero siempre volviendo 
a lo que yo llamo mi etapa de au-
toexilio (o debería llamarlo mi pri-
mer aislamiento, profética e irónica 
esa expresión). Quizá, este autoais-
lamiento me preparó para el entre-
namiento que estaba por llegar en 
el año 2020. Las capacitaciones 
no las abandoné aun rodeado de 
escombros; sí fue necesario dejar 
a un lado ciertas amistades y des-
apegarme de muchas cosas que 
sin darme cuenta influyeron en una 
nueva y gradual transformación al 
escribir. Volviendo a este libro, po-
dría decirse que es una prueba de 
esos cambios. A veces recuerdo, 
como un destello, la persona que 

fui en el pasado; pero sabemos que 
todo tiene un precio y si regresara 
esa parte de mí, ese joven asusta-
do, recién aprendiendo a construir 
su autoestima, también regresa-
rían las personas que traicionaron 
su confianza y por lógica entraría 
en un bucle temporal. Es la razón 
por la cual cuando deseo volver el 
tiempo atrás, recuerdo una frase 
de Anatole France: “Todos los cam-
bios, aún los más deseados, llevan 
consigo cierta melancolía”. 

La primera parte del libro, Bajo 
la sombra del sol atigrado, es una 
selección de diferentes poemarios 
inéditos (como ya adelanté) Luego 
se presenta Susurros de tiempos 
y estrellas en los cuales integro 
algunos de mis cuentos, intentan-
do en la mayoría de ellos añadirle 
componentes fantásticos. Las dos 
últimas partes comprenden narra-
ciones breves y algunas frases que 
podrían considerarse aforismos 
que mezclan lo reflexivo, lo existen-
cial, lo esotérico y lo místico. Esta 
última sección está compuesta por 
fragmentos pertenecientes a dos 
obras escritas durante el 2020 (Así 
habló Nigromante y Lo que la Pan-
demia se llevó, espero que puedan 
conocerlas algún día). El período de 
pandemia que vivió el mundo, reve-
ló una forma más de comunicarnos, 
la virtualidad. Y fue a través de ella 
que conocí personas maravillosas 
que me otorgaron la posibilidad de 
difundirme hacia otros espacios y 
límites lejanos. Agradezco a Casa 
EYAM, dirigida desde Dublín, Irlan-
da, por la Embajadora Ada Noemí 
Zagaglia. Desde ese espacio me 
convoca a participar en los eventos 
culturales y Ferias internacionales 
del libro.

Animarme a publicar por prime-

ra vez mis poesías es mucho más 
que un desafío literario ya que, al 
margen de la formalidad y seriedad 
con la que fueron escritas, seleccio-
nadas y corregidas, significa expo-
ner mi interior caótico y crítico. Vi-
sualmente imagino este libro como 
un aparato de TV de cristal con el 
cual, al mismo tiempo, puede apre-
ciarse una excelente película, pero 
sin evitar ver el grotesco interior 
saturado de cables, placas electró-
nicas, micro soldaduras, etc. Del 
mismo modo, me atrevo a mostrar 
mi interior en forma de versos tem-
blorosos, por encontrarme ante los 
más exigentes de los jurados: uste-
des, mis lectores.

Desde el nacimiento de El Ex-
traño viejo de la noche en 1995 
hasta la fecha de esta edición ha 
recorrido demasiada agua deba-
jo del puente, algunas turbias y 
otras más cristalinas; desde niño 
recuerdo estar siempre rodeado de 
grandes maestros y sintiéndome 
agradecido por los conocimientos 
que intentaron inculcarme. Esos 
Maestros me enseñaron a separar 
las aguas turbias de las claras, pero 
también me enseñaron a bucear en 
ambas durante las épocas que se 
mezclan y se hace imposible distin-
guirlas. No creo haber aprovechado 
cien por ciento cada una de las pa-
labras oídas por ellos; algunos de 
esos maestros, ya no están a mi 
lado físicamente, pero continúan 
guiándome. Mi desafío cotidiano es 
no decepcionarlos. Poner en prácti-
ca sus enseñanzas aún sin sentir-
me preparado, es el mayor de mis 
desafíos; sentir que aún están a mi 
lado cuando los recuerdo, el mayor 
de mis orgullos.

Bajo la sombra
del sol atigradoPor Sergio Javier 

Roda

Vendedores estacionarios en las afueras del Hospital de Riohacha. Motocicletas estacionadas en las afueras del Hospital de Riohacha.
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Luchamos por un mundo sin explotación laboral infantil 

Con el fin de contrarrestar las acciones ilícitas que involucren a niños, niñas y
adolescentes, la Policía Nacional, ha venido desarrollando actividades preventivas, 
junto a autoridades político administrativas en todo el Departamento de la Guajira.   

Despliegue del programa “Abre tus ojos” 

En un trabajo interinstitucional 
entre el equipo CIETI (comité de 
erradicación del trabajo infantil), 
el Instituto Colombiano de Bienes-
tar Familiar, Comisaria de Familia 
con el liderazgo del grupo de Pro-
tección a la Infancia y Adolescen-
cia de la Seccional de Protección 
y Servicios Especiales del Depar-
tamento de Policía Guajira, se 
desarrollaron actividades lúdico 
recreativas, encaminadas a la pre-
vención contra el trabajo infantil y 
la explotación sexual de los niños, 
niñas y adolescentes de los mer-
cados nuevo y viejo de Riohacha. 

Fundamentados en la Ley 
1098 de 2006 “Código de la Infan-
cia y la Adolescencia en su Artículo 
89 – numeral 13 “Adelantar accio-
nes para la detección de niños, 
niñas y adolescentes que realicen 
trabajos prohibidos, exposición 
a las peores formas de trabajo 

infantil, o que estén en situación 
de explotación y riesgo”, desplie-
ga acciones que le hacen frente a 
este flagelo. 

Estas iniciativas buscan pre-
venir la explotación laboral en 
menores de edad,  brindándole 
a la comunidad las herramientas 

necesarias para que hagan parte 
activa de las actividades y de ma-
nera paralela denuncien de mane-
ra oportuna  las líneas de los cua-
drantes o la línea 123 cualquier 
hecho que vulnere los derechos 
de la niñez. 

Durante la ejecución de la ac-
tividad, se beneficiaron más de 50 
infantes y sus familias, quienes, a 
través de acciones educativas y 
recreativas, entendieron la impor-
tancia de hacer valer sus derechos 
y respetar el de los demás, siendo 
uno de los objetivos del programa 
“Abre tus ojos”. 

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La Fundación Santo Domingo y UNICEF Colombia
se unen para apoyar la campaña nacional de
vacunación contra sarampión y rubéola

Más de 30 mil niñas y niños de Cartagena, Santa Marta y La Guajira podrán ser vacunados con una es-
trategia puerta a puerta.

Para responder a la disminu-
ción de las coberturas de vacuna-
ción a raíz de la emergencia sani-
taria causada por la COVID-19, la 
estrategia de salud de UNICEF en 
Colombia, con un aporte total por 
700 millones de pesos por parte 
de la Fundación Santo Domingo, 
apoya la campaña de inmuniza-
ción contra sarampión y rubéola 
en cuatro departamentos del país.

Esta alianza permite reforzar 
el Programa Ampliado de Inmuni-
zación de Colombia que es uno de 
los más completos de la región de 
Las Américas. De hecho, en 2021, 
se logró la aplicación de 20.926 
dosis de sarampión y rubéola en 
Barraquilla y La Guajira, con una 
inversión inicial de $200 millones 
de la Fundación Santo Domingo.

Para 2022 se espera sean 
aplicadas cerca de 39.000 dosis 
contra el sarampión y rubéola a 
niñas y niños en jornadas puerta 
a puerta. Se beneficiarán 12.400 

niños y niñas en Cartagena, 8.800 
en Santa Marta y 9.600 en La 
Guajira. El aporte para este año 
es de 500 millones de pesos, re-
cursos que se destinarán para la 
contratación, capacitación y segui-
miento a los equipos de vacuna-
ción, así como para la divulgación 
de la campaña.

Ana María Ortiz Hoyos, Geren-
te de salud de la Fundación Santo 

Domingo, afirmó que “esta alian-
za es una oportunidad para con-
tribuir y fortalecer el acceso a la 
salud de calidad para los niños y 
niñas del país, disminuyendo las 
barreras de cobertura de vacuna-
ción, provocadas por las restric-
ciones de movilidad que se dieron 
durante la pandemia". La gerente 
también recalcó: “desde la Funda-
ción Santo Domingo seguiremos 

impulsando proyectos de salud co-
munitaria que tengan un impacto 
positivo en la salud física y mental 
de los colombianos y promuevan 
la prevención de la enfermedad 
en todo el territorio nacional.”

Victoria Colamarco, Represen-
tante a.i. de UNICEF Colombia, 
aseguró que “Nos complace con-
tar con el apoyo de aliados como 
la Fundación Santo Domingo para 

continuar el trabajo conjunto que 
hemos venido realizando con el 
Ministerio de Salud y Protección 
Social, las autoridades locales y 
comunidades, a fin de alcanzar 
que más niños y niñas en el país 
accedan a la vacunación contra 
el Sarampión y Rubéola. La vacu-
nación es un factor indispensable 
para el desarrollo y sobrevivencia 
de la infancia”.

Inmunización contra sarampión y rubéola a niño.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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MEDIO AMBIENTE

El aumento de Otras Me-
didas Efectivas de Con-
servación (OMEC) en 
el país, la declaración 
como Reserva Natural 

de la Cordillera Beata, la amplia-
ción del Área Natural Única Los 
Estoraques, la Política Nacional de 
Protección y Bienestar Animal y la 
hoja de ruta para hacer edificacio-
nes más sostenibles, entre otros, 
fueron algunos de los logros que 
presentaron hoy, desde la capital 
del Amazonas, el presidente de la 
República, Iván Duque Márquez, 
y el ministro de Ambiente y Desa-
rrollo Sostenible, Carlos Eduardo 
Correa.

“Hoy es un día en el que va-
mos a hacer historia. Hoy, gra-
cias al trabajo articulado con la 
Academia, podemos decir que 
tenemos el 37 % de nuestro terri-
torio marino declarado como área 
protegida. También hoy es un día 
maravilloso porque Colombia llega 
al 31 % de su territorio continental 
declarado como área protegida. 
Es la más grande conquista de 
la conservación que ha logrado 
nuestro país. Estamos hablando 
de un 34 % del territorio colombia-
no que hoy podemos llamarlo área 
protegida y lo hicimos antes del 
año 2030. Es una labor realmente 
titánica, una labor con gran rigor”, 
aseguró el presidente Duque.

En lo que tiene que ver con el 
avance en áreas marinas protegi-
das, el presidente también anun-
ció la superación de esta meta en 
la última Conferencia sobre los 
Océanos, un evento en el que líde-
res y organismos mundiales trata-
ron la relación que existe entre los 
mares y el clima y que tuvo lugar 
en Lisboa en junio.

Asimismo, durante la Quinta 
Sesión de la Comisión Intersec-
torial del Gabinete Presidencial 
para la Acción Climática y el cierre 
ambiental, el mandatario dio a 
conocer que se reportaron, inter-
nacionalmente, 53 OMEC. Esto 
quiere decir que el país superó la 
meta de proteger y conservar el 
30 % del territorio antes de finali-
zar el 2022, ocho años antes de lo 
acordado, pues gracias a este re-
porte, hoy el 37,63 % de las áreas 
marinas y el 31 % de las áreas 
terrestres de Colombia están bajo 
protección y conservación. 

“Este es un hito increíble no 
solamente para Colombia sino a 
nivel mundial. Esto nos dice hoy 
que tenemos en Colombia el 34 
% de nuestro territorio protegido o 
bajo algún esquema de conserva-
ción como son las OMEC. También 
esto nos da hoy Herencia Colom-
bia, que es el instrumento que he-
mos creado con 245 millones de 
dólares; 116 millones de dólares 
de la cooperación internacional y 

con financiación del Estado para 
tener esos recursos para la con-
servación de 32 millones de hec-
táreas en los próximos 10 años”, 
dijo el ministro Correa.

Las OMEC son una de las estra-
tegias gestionadas por el Gobierno 
Nacional para cumplir dicho com-
promiso, hacen referencia a una 
zona delimitada geográficamente, 
que no sea un área protegida, que 
es gobernada y gestionada. Este 
tipo de medidas efectivas son re-
conocidas por tener resultados po-
sitivos y duraderos orientados a la 
conservación de los ecosistemas 
estratégicos y su biodiversidad.

Con este avance, el país 
cuenta hoy con 34.948.444 hec-
táreas (ha) de áreas marinas y 
35.391.348 ha terrestres prote-
gidas y conservadas, ocho años 
antes de lo establecido en el Con-
venio sobre Diversidad Biológica.

Estas OMEC están distribuidas 
en todo el país y reconocen los es-
fuerzos locales de conservación 
que se adelantan en áreas como 
las Reservas de Biosfera de Se-
aFlower y de la Sierra Nevada de 
Santa Marta; los Sitios Ramsar 
Estrella Fluvial del Inírida y el Río 
Bita, y la Zona Amortiguadora de 
la Serranía del Chiribiquete, Patri-
monio Natural y Cultural de la Hu-
manidad.

Además, se aumentó en 59,2 
% el Área Natural Única Los Esto-
raques (Norte de Santander), con-
siderada como una de las áreas 
protegidas más pequeñas del país 
y reconocida por su especial geo-
logía, pasando de 662 ha a 1053 
ha protegidas. Este avance contó 
con el concepto favorable de la 
Academia Colombiana de Ciencias 
Exactas, Físicas y Naturales. 

“En el caso de la ampliación 
de la Sierra Nevada de Santa Mar-
ta, me permito anunciar que hay 
un concepto positivo por parte de 
la Comisión de la Academia Co-
lombiana de Ciencias y que está 
en estudio el documento de am-
pliación de Acandí, Playón y Pla-
yona, que esperamos, muy rápida-
mente, tener el concepto como tal. 
Esto será presentado a la junta 
directiva la semana entrante para 
que sea aprobado y se proceda 
a hacer la declaratoria”, expresó 

Gonzalo Andrade, miembro de la 
Academia Colombiana de Ciencias 
y director del Instituto de Ciencias 
Naturales de la Universidad Nacio-
nal de Colombia. 

Más del 37 % bajo
protección   

Asimismo, el jefe de Estado des-
tacó la superación de la meta del 
30 % de áreas marinas protegi-
das. En un trabajo articulado con 
las instituciones que hacen parte 
del Sistema Nacional Ambiental 
(SINA) y actores académicos y 
científicos, se avanzó en la decla-
ratoria de nuevas áreas protegidas 
y la ampliación de unas ya existen-
tes, con lo cual se pasó de tener 
12.454.011 ha de zonas mari-
nas bajo protección (13,41 %), a 
34.885.749 ha, que equivalen al 
37,55 % del territorio marino del 
país.

Una de las nuevas áreas pro-
tegidas es la ecozona de montes 
submarinos conocida como la Cor-
dillera Beata, que se encuentra en 
el mar Caribe central y es compar-
tida entre Colombia y República 
Dominicana. Esta cordillera se 
caracteriza por ser un paisaje que 
provee hábitat a diferentes orga-
nismos bentónicos y pelágicos, 
catalogándose así como hotspots.

En ese sentido, y con el fin 
de avanzar hacia una iniciativa 
conjunta de conservación para la 
Cordillera Beata y convertir esta 
en una de las áreas marinas pro-
tegidas más grandes del Gran Ca-
ribe, se consolidó el Corredor Bea-
ta-Taino: Orlando Jorge Mera, un 
acuerdo entre Colombia y Repúbli-
ca Dominicana que fortalecerá la 
conservación del corredor y con el 
que se adelantarán acciones con-
juntas en materia de investigación 
científica, monitoreo, control y vigi-
lancia.

“Esta área es hogar de una 
excepcional biodiversidad y con-
centración de especies. Ratifi-
cando nuestro compromiso con el 
medio ambiente y la lucha contra 
el cambio climático, se conforma-
rá un corredor biológico marino, 
con el propósito de garantizar la 
conservación de los ambientes de 
alta particularidad física y bioló-
gica asociados al sistema marino 

profundo de montañas subma-
rinas de Beata. Los corredores 
ecológicos son áreas que tienen 
la función específica de conec-
tar espacios de gran importancia 
ecosistémica para permitir el mo-
vimiento de las especies que las 
habitan”, afirmó Luis Abinader, 
presidente de la República Domi-
nicana.

Nueva política en pro de 
la protección animal

Con el firme propósito de erradicar 
toda forma de violencia contra la 
fauna de Colombia, el Minambien-
te anunció que esta semana fue 
aprobada la Política Nacional de 
Protección y Bienestar Animal, que 
establece lineamientos en materia 
de protección y bienestar de ani-
males silvestres, domésticos y de 
investigación, experimentación y 
educación. 

La implementación de esta 
política estará enfocada en es-
trategias como el fortalecimiento 
de la gestión interinstitucional 
articulada y solidaria; la sensibi-
lización y promoción de la partici-
pación ciudadana en relación con 
el bienestar animal; la gestión de 
conocimientos para la toma de 
decisiones sobre acciones que 
garanticen el bienestar animal y la 
mejora de la valoración y atención 
de los animales en condición de 
abandono, maltrato o sujetos de 
tráfico. 

Por unas edificaciones 
más sostenibles

Otro de los logros presentados 
desde el departamento del Ama-
zonas fue la construcción de la 
Hoja de Ruta de Edificaciones 
Neto Cero Carbono, un documen-
to que se convierte en marco de 
referencia con metas y acciones 
que deben implementarse desde 
el sector de la construcción para 
aportar a la carbononeutralidad, 
aspiración fijada para el año 2050 
por el Gobierno Nacional a través 
del Minambiente.

La Hoja de Ruta de Edificacio-
nes Neto Cero Carbono establece 
acciones a corto, mediano y lar-
go plazo para toda la cadena del 
sector de la construcción: plani-
ficación urbanística, materiales, 

transporte y distribución, diseño, 
etiquetado, certificación, uso de 
agua y energía y gestión de resi-
duos.

Recuperación de la
biodiversidad urbana

Con el programa Biodiverciudades, 
14 ciudades del país, de la mano 
del Minambiente, emprendieron 
112 proyectos enfocados en recu-
perar la biodiversidad urbana y en 
mantener el equilibrio del hombre 
con la naturaleza. Las ciudades 
son Barranquilla, Leticia, Villavi-
cencio, Medellín, Bucaramanga, 
Quibdó, San Andrés, Barrancaber-
meja, Manizales, Montería, Arme-
nia, Yopal, Pasto y Pereira.

Barranquilla es una de las que 
más ha avanzado en la ejecución 
de proyectos con el Ecoparque Cié-
naga de Mallorquín, cuya segunda 
fase fue financiada por la cartera 
ambiental con recursos del presu-
puesto general de  la nación.

‘Duque’ y ‘Elena’: un 
homenaje en forma de 

mariposa 
Finalmente, Gonzalo Andrade, 
también especialista en maripo-
sas, dedicó dos subespecies de 
mariposas nuevas para la ciencia 
como homenaje al presidente de 
la República, Iván Duque, y a la 
señora Elena Escaf, madre del mi-
nistro de Ambiente, Carlos Eduar-
do Correa.

La mariposa dedicada al presi-
dente mide casi tres centímetros, 
vuela por el departamento de Na-
riño y llevará el nombre de Duque, 
primer apellido del mandatario. 
“Este es un homenaje por todo el 
trabajo realizado entre los años 
2018 y 2022 en pro de la con-
servación de la biodiversidad de 
Colombia, de los ecosistemas, así 
como la ampliación y declaratoria 
de áreas protegidas en Colombia, 
donde cumplió, antes del tiempo, 
con el compromiso en la meta 
de tener el 30 % del territorio co-
lombiano protegido antes del año 
2030”, afirmó Gonzalo Andrade.

La mariposa dedicada a la se-
ñora Elena Escaf, madre del jefe 
de la cartera ambiental, vuela en 
el departamento de Norte de San-
tander, mide 3.4 centímetros y 
llevará el nombre de Elena, como 
homenaje al trabajo adelantado 
por su hijo, el ministro Correa, en 
la Política Ambiental de Colom-
bia, la protección, conservación, 
ordenamiento, conocimiento, ma-
nejo, uso y aprovechamiento de 
los recursos naturales, el apoyo a 
las colecciones biológicas, entre 
otras. 

Estas subespecies fueron des-
cubiertas este año y de ellas se es-
cribirá en diciembre en una revista 
científica.

El presidente Duque anunció que el 37,63 % de las áreas marinas y el 31 % de las áreas terrestres del 
país están bajo protección y conservación, superando así la meta de proteger y conservar el 30 % del
territorio antes de finalizar el 2022. 

¡Histórico!
Colombia declara como área protegida 

el 34 % de su territorio

Se consolidó el Corredor Beata-Taino: Orlando Jorge Mera, un acuerdo entre Colombia y República Dominicana que fortalecerá la conservación de este corredor marino y con el que 
se adelantarán acciones conjuntas en materia de investigación científica, monitoreo, control y vigilancia.
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REGIONALES
Con la “Entregatón de Obras PDET” se siguen 
transformando las comunidades rurales del
departamento del Cesar

La Agencia de Renovación del Territorio —ART— a través de los Programas de Desarrollo con Enfoque Te-
rritorial —PDET—, realizó la entrega de proyectos en el departamento del Cesar.

La Agencia de Reno-
vación del Territorio 
—ART— a través de 
los Programas de De-
sarrollo con Enfoque 

Territorial —PDET— realizó la  
entrega de dos proyectos en 
el departamento del Cesar; el 
primero se trata de un Mejora-
miento e Instalación de Pane-
les Solares en las Instituciones 
Educativas Makenkal y Medio 
Sicarare en la parte alta de la 
Serranía del Perijá en el muni-
cipio de Agua Codazzi por valor 
de $96,044,881; el segundo 
consiste en la construcción de 
una placa huella en dos pun-
tos de la vía de acceso a la 
vereda el Toco, por valor de  $  
328,005,072 con recursos de 
la ART y del Fondo  Colombia 
en Paz.

José Alejandro Bayona, Di-
rector de Estructuración y Eje-
cución de Proyectos de la ART, 
acompañó las entregas, y dijo 
“hoy en la Subrergional Sierra 
Nevada y Perijá, específica-
mente desde los municipios de 
San Diego y Codazzi, estamos 
haciendo la entrega de dos 
obras PDET ejecutadas en con-
junto con las comunidades y la 
ART. Se logro el mejoramien-
to de dos sedes educativas y 
la construcción de una placa 
huella en un punto crítico en 
época de invierno”, dijo el fun-
cionario.

Cerca de 30 familias cam-
pesinas de la zona ya no ten-
drán que desplazarse a las ciu-
dades para buscar una tarea 
para poder educar a sus hijos 
sino que cerca a sus parcelas, 
fincas y veredas, podrán contar 
con acceso a computadores, 
internet y luz eléctrica dentro 
de sus instituciones educati-
vas Makenkal y Medio Sicarare 
del municipio de Agustín Coda-
zzi, Cesar.

Eglayis María Camelo, pre-
sidenta de la vereda Medio 
Sicarare, manifestó estar muy 
agradecida con los programas 
PDET por toda la ayuda que 
ha tenido la comunidad en es-
pecial por los paneles solares 
y las vías "En realidad hemos 
visto como se han manifesta-
do con estos programas, antes 
no teníamos como solventar el 
problema de un computador 
por la energía eléctrica, hoy en 
día  tenemos esta ayuda gra-
cias al proceso de paz ya que 
los niños van a poder trabajar 
sus tareas desde computado-
res o celulares", señaló la líder 
comunal.

Por su parte Carlos Lara, 
Presidente de la Junta de Ac-
ción Comunal de la vereda el 
Toco del municipio de San Die-
go, dijo "Gracias a la ART y a 

los PDET por este vía ya que 
esté era un punto crítico por 
que se inundaba mucho, aho-
ra vamos a poder transitar de 
mejor manera y vamos a poder 
sacar productos como leche y 

maíz más fácil"
Estas obras, catalogadas 

como obras pequeñas o de 
bajas cuantías, en realidad  
tienen un inmenso significado 
para las comunidades rurales, 

toda vez que les transforman la  
calidad de vida de una mane-
ra bastante significativa a las 
personas, dijo el alcalde del 
municipio de San Diego Carlos 
Mario Calderón Ortega, "hoy 

estamos muy complacidos por 
este recibimiento por parte de 
los PDET y la ART con el me-
joramiento de nuestras vías 
hoy con esta inversión de las 
pequeñas obras que para no-
sotros significa mucho. De ver-
dad estamos muy agradecidos 
con los amigos de los PDET por 
todo lo que le han traído a San 
Diego".

La entrega de estos proyec-
tos hace parte de la Entregatón 
de Obras PDET que adelanta la 
Agencia de Renovación del Te-
rritorio, en todo el territorio na-
cional, bajo la política de Paz 
con Legalidad.

Estos proyectos 
están

transformando la 
calidad de vida

de las zonas
rurales del país y 
del departamento 

del Cesar.

“Desde Agustín Codazzi y San Diego, en el Cesar, estamos haciendo la entrega de dos  obras PDET ejecutadas en conjunto con las comunidades. Se trata del mejo-
ramiento e instalación de la sistemas autónomos de generación de energía fotovoltaica y el mejoramiento de dos puntos críticos de la vía de acceso a la vereda el 
Topco”,  señaló José 
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NACIONALES
El rey de España y al menos 10 presidentes 
asistirán a la investidura de Petro

Aprueban en segundo debate del Senado la 
ratificación del Acuerdo de Escazú

Será un evento “que dará inicio a un Gobierno progresista, incluyente, diverso, generador de oportunidades, 
un Gobierno de la vida con justicia social y ambiental”, agregó el equipo de Petro.

Los senadores del Centro Democrático y Cambio Radical se opusieron al proyecto de la ratificación del 
Acuerdo de Escazú.

Al menos 11 jefes de Es-
tado, entre ellos el rey 
Felipe VI de España, y 
representantes guber-
namentales de varios 

países, asistirán el próximo 7 de 
agosto en Bogotá a la investidura 
de Gustavo Petro como presidente 
de Colombia, informó este martes 
el equipo del mandatario electo.

Entre los mandatarios que 
asistirán figuran los de Chile, Ga-
briel Boric; Argentina, Alberto Fer-
nández; Perú, Pedro Castillo; Ecua-
dor, Guillermo Lasso; Paraguay, 
Mario Abdo Benítez; Bolivia, Luis 
Arce; República Dominicana, Luis 
Abinader; Panamá, Laurentino 
Cortizo; Costa Rica, Rodrigo Cha-
ves, y Honduras, Xiomara Castro.

Igualmente asitirán el jefe de 
Gobierno de Curazao, Bernard 
Whiteman; el vicepresidente de El 
Salvador, Félix Ulloa, y la esposa 
del presidente de México, Beatriz 
Gutiérrez.

Será un evento “que dará ini-
cio a un Gobierno progresista, 
incluyente, diverso, generador de 

oportunidades, un Gobierno de la 
vida con justicia social y ambien-
tal”, agregó el equipo de Petro en 
un comunicado.

A la investidura de Petro, pri-
mer presidente de izquierda en 
Colombia, también asistirán los 

ministros de Exteriores de Por-
tugal, Cuba y Serbia, entre otros 
países.

Por parte del Gobierno de Es-
tados Unidos, que ha mantenido 
varios contactos con Petro y su 
equipo en las última semanas, 

ya se ha confirmado asistencia, si 
bien no se ha confirmado el nom-
bre del funcionario que estará pre-
sente.

Después de que en un primer 
momento se especulara con la 
posibilidad de que asistiera la vi-

cepresidenta, Kamala Harris, en 
la reunión que mantuvo Petro el 
viernes pasado con delegados de 
la Casa Blanca se habló de la asis-
tencia de la administradora de la 
Agencia de Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid, en 
inglés), Samantha Power.

La información no dice si asis-
tirá alguien en representación del 
Gobierno de Venezuela, presidido 
por Nicolás Maduro, con el que 
Colombia no tiene relaciones di-
plomáticas actualmente.

En el caso de las comitivas de 
Reino Unido, Japón y Corea del 
Sur, estarán encabezadas por par-
lamentarios delegados para asistir 
al evento protocolario, al que tam-
bién está previsto que acudan 13 
representantes de organismos in-
ternacionales.

Por el momento estas son las 
asistencias confirmadas, aunque 
desde el equipo de transición de 
mando presidencial aseguraron 
que esperan “recibir más confir-
maciones en el transcurso de la 
semana”.

Con 74 votos a favor y 22 en 
contra se aprobó en segundo de-
bate del Senado la ratificación 
del Acuerdo de Escazú, que ha 
sido objeto de discusiones y en-
frentamientos al interior del Con-
greso. Los únicos partidos que se 
opusieron fueron Cambio Radical 
y el Centro Democrático. Ahora, 
hace falta esperar el trámite en 
la Cámara de Representantes.

La ratificación del Acuerdo de 
Escazú fue una de las principales 
propuestas de Gustavo Petro du-
rante su campaña presidencial.

Si avanza el proyecto en la 
Cámara de Representantes, Co-
lombia se sumaría a Antigua y 
Barbuda, Argentina, Bolivia, Chi-
le, Ecuador, Guyana, México, Ni-
caragua, Panamá, San Cristóbal 
y Nieves, San Vicente y las Gra-
nadinas, Santa Lucía y Uruguay, 
convirtiéndose en el país número 
14 en entrar al tratado interna-
cional.

Cabe recordar que el Acuerdo 
de Escazú establece la imple-
mentación en América Latina y 
el Caribe de los derechos para 

la participación pública en los 
procesos de toma de decisiones 
ambientales. Sus disposiciones 
incluyen perspectiva de género, 
gobierno abierto y criterios de 
prioridad en su aplicación para 
personas en condición de vul-
nerabilidad. También tiene un 
apartado para la protección de 
defensores del medio ambiente y 
líderes sociales.

El senador Iván Cepeda, del 
Pacto Histórico, fue el autor po-
nente del proyecto, para quien el 
Acuerdo de Escazú es una gran 
contribución a la superación de 
conflictos medioambientales y el 
desarrollo de la democracia am-
biental:

“Colombia es un país que 
tiene una cantidad considerable 
de conflictos medioambientales. 
Tiene también el deshonroso pri-
mer lugar en las estadísticas de 
asesinatos de líderes y lideresas 
de la causa ambiental y tiene 
una situación muy preocupan-
te en materia de los efectos del 
cambio climático”, indicó Cepe-
da.

En medio de la sesión, la se-
nadora María José Pizarro, tam-
bién del Pacto Histórico, aseguró 
que la ratificación del acuerdo 
significa “imperativo humanita-
rio, ético y jurídico” del Congreso 
y parte primordial de la agenda 
ambiental del país”. También 
aseguró que el gobierno saliente 
y su bancada se negaron reitera-
damente a impulsarlo y aprobar-
lo.

“En la legislatura pasada, 
en dos ocasiones la bancada de 
oposición tuvo que acudir al me-
canismo previsto en el Estatuto 
para definir el orden del día y, 
pese a ello, fue imposible que se 
tomara una decisión de fondo”, 
indicó Pizarro.

Otra senadora que se mos-
tró en desacuerdo fue Paloma 
Valencia, también del Centro De-
mocrático, que aseguró que Co-

lombia no está preparada para 
litigios internacionales que pue-
den paralizar el desarrollo del 
país, y que la verdadera solución 
a los problemas del campo es 
combatir al narcotráfico: “Todos 
queremos que el medio ambien-
te se proteja, pero ¿Qué pasará 
cuando todas las obras públicas 
estén en litigios Internacionales? 
Un País paralizado”, indicó la se-
nadora.

Además, en su cuenta de Twi-
tter indicó que los congresistas 
que aprobaron el proyecto “no es-
cuchan a los otros colombianos”:

“Los congresistas votan no; 
para no escuchar los gremios y 
los sectores sobre Escazú. Llego 
el cambio que ni siquiera oye a 
los otros colombianos. Y eso que 
el 60% del senado no estuvo en 
los debates anteriores, no les in-
teresa ni siquiera oír.”, publicó.

El tratado de Escazú ahora 
pasará a la cancha de la Cámara 
de Representantes en donde de-
berá enfrentar sus dos debates 
finales, antes de pasar a sanción 
presidencial.

Gustavo Petro, presidente electo de Colombia junto a su vicepresidenta Francia Márquez.

Vista general del Congreso de Bogotá. 

http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News | La Guajira - Colombia  | Miércoles, 27 de julio de 2022

La Guajira: una gobernación interina...
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN
Los martes días que tengo pico y 
placa en la ciudad de Santa Marta 
es un suplicio para mí, pues las ru-
tas de transporte urbano del SETP 
no satisfacen las necesidades rea-
les de la mayoría de los usuarios, 
por eso el incremento en el uso de 
las llamadas “mototaxis”; aumen-
tando el tormento, casi nunca hay 
disponibilidad del servicio de taxis 
urbanos, entre 20 minutos y me-
dia hora, es el tiempo de espera 
regularmente. Estas situaciones 
tienen a miles de Samarios rogan-
do para que se permita el uso de 
las llamadas plataformas digitales 
de transporte como una opción 
para resolver el problema de movi-
lidad ante el pésimo servicio como 
se denuncia. 

Conozco personas que ejercen 
como taxistas, escuchándoles he 
comprendido en cuerpo ajeno lo 
difícil que es vivir de carrera en 
carrera y movilizar decenas de 
personas al día, entre distintos 
puntos de la ciudad en jornadas 
maratónicas, sacrificando a sus 
familias, posibilidades de forma-
ción técnica y/o profesional e 
incluso su propia vida. La mayo-
ría de los que ejercen el oficio no 
son propietarios, por eso les toca 
muchas veces hacer turnos hasta 
de 12 horas diarias. Comprendo 
que son muchos factores los que 
afectan la prestación del servicio 
allí podemos enlistar al cansancio, 
las ocupaciones temporales, el 
mantenimiento o reparación del 
vehículo, entre otras; sin embargo, 
la necesidad e inconformismo de 
los usuarios del servicio público si-
guen creciendo. Cabe resaltar que 
no solo es Santa Marta, situacio-
nes similares se viven en Valledu-

par y Riohacha, además de la joya 
de la corona, Bogotá.

Hablando con Manuel Mugno, 
un sexagenario tomador de tinto 
y casual interlocutor de temas va-
rios, me dice que en un cuaderno 
tiene anotadas las placas de los 
taxis sobre los cuales precisa al-
guna queja o inconformidad y a su 
vez registra una escala de ellas, 
ya que generalmente la problemá-
tica es la misma. En ese punto de 
la conversación me dice - Manja- 
cierra los ojos y escucha, haz un 
ejercicio mental confrontando lo 
que me ha pasado a mí con tu ex-
periencia, te vas a dar cuenta que 
parece el cuento del gallo capón. 
-Estoy listo y dispuesto, vamos pa´ 
esa- Respondí.  

Tengo que empezar diciendo 
que de las más grandes fallas del 
servicio de taxis es la imposibili-
dad para conseguir un vehículo 
en horas pico, al parecer no hay 
la disponibilidad suficiente para 
atender la demanda de los usua-
rios, en estos casos hay que empe-
zar a solicitarlo a la empresa como 
una hora antes, pero a su vez toca 
esperar eternidades hasta que le 
asignen uno y toca así porque los 
van por la calle no paran. De ve-
ras que esto no es nada, ya que 
la tragedia se agrava en los días 
de lluvia, en serio pareciera que 
se evaporan o se los traga la tierra 
y lo peor que por las noches a la 
llegada de los buses a la terminal 
de transportes, no queda ninguno. 

Otro episodio que tengo escri-
to es el de mi hija Mariela quien 
venía de Cartagena en una buseta 
de Berlinas y llegaron después de 
9:00 p.m. a Santa Marta- relata- 
Ella se bajó en la estación de taxis 
en Ocean Mall, se dirigió hasta la 
puerta del taxi y resulta que cuan-

do ya se iba montar el conductor 
le dijo que no le podía prestar el 
servicio pues le convenía más que 
se subiera un extranjero, mandan 
cáscara esta gente. Adicionando 
querido amigo Manjarrés que nun-
ca prenden el taxímetro (cobran lo 
que quieren); algunos vehículos 
no están en condiciones óptimas, 
ni climatizados; nunca tienen 
cambio (vueltos o vueltas); últi-
mamente se ha denunciado por 
redes sociales casos en los algu-
nos conductores presuntamente 
se sobrepasan con comentarios 
malintencionados contra mujeres 
y la ñapa, es que lo bajan a uno 
porque manifiestan su inconfor-
mismo respecto al lugar del desti-
no porque que no van a todos los 
sectores de la ciudad y nadie los 
puede obligar. 

Las anteriores razones son co-
munes en todas las ciudades que 
mencioné por ello en respuesta 
los usuarios reclaman a las autori-
dades que ante el pésimo servicio 
que actualmente prestan, se auto-

ricen otras opciones como el que 
da la virtualidad. 

No podemos esconder que la 
oferta de las aplicaciones virtua-
les ha permitido diversificar las 
opciones para resolver los pro-
blemas de movilidad a través de 
plataformas como Uber, Didi, Ca-
bify e In Driver, situación que cla-
ramente ha beneficiado a unos y 
afectado a otros, pero la mayoría 
de los comentarios de los usuarios 
es que se movilizan con más pun-
tualidad, seguridad y confianza; al 
mismo tiempo se evidencia que 
estas opciones digitales ayudan a 
solucionar situaciones de desem-
pleo generando ganancias a favor 
de los conductores y al de sus fa-
milias.

Lógicamente respaldo el for-
talecimiento del gremio de taxis, 
pero ellos deben transformar ra-
dicalmente la manera en la que 
se viene prestando el servicio, por 
eso invito a las Administraciones 
Locales a acompañar el fomento 
de una nueva cultura de presta-
ción del servicio público dando 
facilidades para chatarrizar los 
antiguos y financiar la adquisición 
de nuevos vehículos que cumplan 
los estándares mínimos de lim-
pieza, comodidad y climatización, 
además de la disposición de una 
oferta de formación en atención al 
cliente y el control al cobro de las 
tarifas; estas situaciones llevarán 
a generar nuevamente la confian-
za de los usuarios y a desestimu-
lar las solicitudes de servicios por 
aplicaciones. 

Ya esto parece una maldición. 
No es gratis que La Guajira ocupe 
los últimos lugares en innovación 
y desarrollo, pobreza monetaria y 
pobreza multidimensional, entre 
otros indicadores. Tampoco es 
gratis que las prioridades para el 
desarrollo sean la construcción de 
piscinas olímpicas, patinódromos 
y canchas sintéticas.

Todo es consecuencia del de-
sastre institucional en que se ha 
mantenido La Guajira durante los 
últimos veinte años en situación 
de interinidad con más de diez go-
bernadores, y en esas condiciones 
ningún territorio en el mundo pro-
gresa porque nunca se termina de 
hacer nada.

Ahora las razones no están en 
un proceso penal o disciplinario, 
sino por la decisión tardía de la 
Corte Constitucional que anuló la 
elección de Nemesio Roys como 
gobernador del departamento, por 
comprobarse doble militancia du-
rante los actos de la campaña al 
expresar su apoyo a candidatos a 
Alcaldías que no eran de su parti-
do ni de la coalición que lo avaló. 
Un sin sentido, faltando un año 
para elegir nuevos gobernadores.

Pero también debería darles 

vergüenza a los dirigentes políti-
cos que se encargaron de admi-
nistrar la agenda de la campaña 
por haber inducido a error al elec-
torado y cada día es tarde para 
disculparse. 

Dice la Corte Constitucional en 
la sentencia que “…esta Sala ob-
serva que existían razones eviden-
tes que le permitían inducir que 
el candidato de coalición debe 
lealtad y disciplina, primero, a su 
partido de origen y, segundo, a los 
demás partidos y movimientos po-
líticos que forman parte de la coa-
lición. Por lo anterior, debía obrar 
con arreglo a estas exigencias de 

lealtad y disciplina, lo que excluía 
la posibilidad de realizar manifes-
taciones de apoyo a otros candi-
datos que no fueran de su partido 
de origen o avalados por este.”

La clase política del depar-
tamento de La Guajira nunca ha 
entendido que NO TODO VALE 
para lograr sus propósitos, y viven 
convencidos de que los demás 
son una recua de estúpidos con 
los que pueden hacer lo que se les 
venga en gana. Están equivoca-
dos. Las leyes son para cumplirlas 
por encima de sus intereses per-
sonales y politiqueros.

Nadie podrá dudar de las 

capacidades de Nemesio Roys 
porque su formación académica 
y experiencia en el desempeño 
ejecutivo están demostradas en 
los estudios cursados y las res-
ponsabilidades que ha tenido en 
los diferentes cargos ocupados, 
lo cual de alguna forma serían ga-
rantías para que se llevara a cabo 
una gestión responsable que tu-
viera continuidad en los gobiernos 
siguientes, y nuevamente se frus-
tra la consolidación de una ruta 
hacia el desarrollo que le resuelva 
los problemas a la gente, porque 
el gobernador que sea designado 
para terminar el período de go-
bierno no va a entender que se le 
debe dar continuidad al plan de 
desarrollo “Unidos por el Cambio”, 
el cual fue aprobado por la Asam-
blea departamental para llevarlo a 
cabo hasta que haya nueva elec-
ción de gobernador.

El gobernador designado lle-
gará a hacer las cosas de acuerdo 
con su leal saber y entender y va 
a considerar que se debe empezar 
de nuevo, porque no le importará 
que los niños estén muriendo por 
desnutrición, no hay empleo, no 
hay agua, no hay vías que sirvan, 
mala calidad de la educación, en 

fin…
En qué mo-

mento la diri-
gencia política 
tendrá concien-
cia de que deben 
empezar a orientar el desarrollo 
para mejorarle el bienestar a los 
guajiros. Una tierra que lo tiene 
todo y le hace falta todo. El único 
departamento en peor estado de 
cosas es Chocó. Y no basta culpar 
al Estado, porque las transferen-
cias nacionales llegan sin falta, es 
culpa exclusiva de la clase política 
guajira y de quienes los eligen. En 
esas condiciones no se podrá me-
jorar la forma de vida de nadie.

Pareciera que existe una es-
pecie de entramado mafioso que 
se reúne única y exclusivamente 
a planificar cómo seguir hundien-
do a uno de los departamentos 
más ricos del país. Me los imagino 
sentados a manteles urdiendo el 
plan para que los guajiros nunca 
salgan de la miseria a la que los 
han condenado a vivir, sin presen-
te y sin futuro. Por eso es que el 
guajiro que sale no regresa.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @Lcolme-
naresR

Por Adaulfo Manjarrés 
Mejía

Gobernación de La Guajira.

Administraciones locales: se necesita 
una transformación del servicio de taxis

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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OPINIÓN

Uno de los programas 
sociales del gobierno 
para ayudar a sobre-
llevar la crisis econó-
mica por causa del 

covid, a las familias más vulne-
rables de estratos 1, 2 y 3, es el 
ingreso solidario, subsidio que 
beneficia a más de 4 millones 
de hogares  colombianos. Sin 
duda, el programa bandera del 
presidente Duque.

Pero como todo lo del pobre 
es robado - aquí diríamos roga-
do - eso es lo que tienen que ha-
cer literalmente los beneficiarios 
de este subsidio: rogarle al ope-
rador del pago un buen trato y la 
eficiencia para recibir el pago de 
su subsidio, ya que son some-
tidos a condiciones inhumanas 
antes y durante el pago por par-
te de la empresa Supergiro.

Supergiro, la operadora del 
pago de ingreso solidario, cuen-
ta con una gran cantidad de 
puntos de atención en la ciudad, 
pero solo habilita tres puntos, el 
de la oficina principal de la calle 
10 con 9 y dos más en diferen-
tes puntos de la ciudad.

Desde el pasado lunes se 
está pagando este subsidio. El 
día domingo 24 de julio pasaba 
por la calle 10, como a las 9 de 
la noche, y me sorprendí de ver 
una romería de gente alrededor 
de la escuela las Américas, fren-
te a Supergiro. Al indagar que 
pasaba y porque tan numerosa 
cantidad de personas, entre las 
cuales estaban mujeres, niños 

en brazos, viejitos, discapacita-
dos, indígenas, embarazadas, 
me entere que pasarían allí la 
noche, a la intemperie, a espe-
rar al día siguiente a las 6 de la 
mañana cuando serian reparti-
dos los cien fichos para ingresar 
a cobrar su subsidio.

El espectáculo que vi fue 
deprimente, lamentable, gente 
durmiendo en el suelo, en chin-
chorro, madres dándole el seno 
a sus niños en el piso, viejitos 
descubiertos soportando el frio 

de la noche, con el agravante 
de que el sitio se convirtió en 
una gran letrina publica donde 
hacen sus necesidades fisiológi-
cas y los malos olores apestan.

Una mujer venezolana de 
aspecto vulgar, a quien conocen 
como “la mona”, lanzando toda 
clase de palabras groseras gri-
taba a la multitud (calculo más 
de 200 personas), llamando a 
conformar la lista con las cien 
personas que pasaría a super-
giro para la repartición al día 
siguiente de igual número de 
fichos. En medio del barullo se 
forman discusiones y conatos 
de pelea sin la presencia de 
un solo policía que imponga el 
orden, en alguna ocasión – me 
contaron – hasta alguien saco 
un arma molesto porque no lo 

incluían en la lista. Ahí se ve y 
pasa de todo, los vecinos del 
sector están indignados.

Interesado en el tema, a la 
mañana siguiente volví a ver 
cómo era la repartición de los 
fichos y efectivamente a las 6 
en punto salió una empleada 
de supergiro con lista en mano y 
empieza a llamar para la entre-
ga de los fichos hasta el número 
cien, formándose dos grupos, 
una fila con estas cien personas 
y otra con los de la tercera edad, 
mujeres embarazadas y disca-
pacitados.

Supergiro abusa de su po-
der dominante y somete a estas 
personas a un trato indigno a su 
condición humana, haciéndoles 
esperar largas horas, obligándo-
las prácticamente a pernoctar 
en ese lugar, a la intemperie, 
la noche anterior al pago, todo 
sea por conseguir un ficho; allí 
encontramos niños, ancianos, 
mujeres, inválidos, personas 
de la más vulnerable condición 
social. Esto es humillante, deni-
grante y degradante, violatorio 
de los derechos humanos.

Mientras observaba la repar-
tición de los fichos escuchaba a 
una empleada de supergiro gri-
tarle a la gente de manera gro-
sera que si no se organizaban 
no les pagaban, que ella sus-
pendería el pago; ahí broto mi 
lado humano y de justicia y le 

increpe que no podía hacer eso 
porque esa plata no era suya 
sino del gobierno dispuesta 
para atender a la gente vulnera-
ble, me gane su mirada de odio, 
pero no me quede ahí y le dije 
que la que debía organizarse 
era la empresa operadora, ya 
sea habilitando la atención en 
el mayor número de puntos de 
atención, o en todos los distri-
buidos a lo largo y ancho de la 
ciudad, o implementando el pico 
y cedula con el último número 
de identidad, por ejemplo, los 
lunes 1 y 2, martes 3 y 4, y así 
sucesivamente hasta evacuar la 
totalidad de los pagos en cinco 
días y no en tres semanas como 
ahora lo hacen.

Supergiro como operador 
del ingreso solidario debe bus-
car solución a esta congestión 
y situación de mal trato con la 
gente beneficiaria de este sub-
sidio, implementando alternati-
vas eficientes de pago distintas 
a como ha venido realizando los 
pagos hasta ahora.

Ante esta situación hago un 
llamado al Departamento de 
Prosperidad Social (DPS), local 
y a nivel nacional, así como a 
la Defensoría del pueblo, y a los 
medios de comunicación a estar 
atentos, para que se tomen los 
correctivos y este mal trato con 
la gente más vulnerable no se 
vuelva a presentar.

Más de veinte años 
tuvieron que trans-
currir desde el año 
2.000, para que un 

mandatario del departamento 
de La Guajira pisara la Casa 
de Nariño a recibir un galardón 
de parte del presidente de la 
República y del director de la 
Función Pública y a estar en el 
podio de los mejores de Colom-
bia.

Un hecho sin precedentes 
en la historia de nuestro depar-
tamento, porque siempre ha 
sido el referente para los man-
datarios guajiros desde la opi-
nión nacional, que las entida-
des territoriales son ineficaces 
y corruptas. Siempre señalan 
desde el centro del país, que 
los mandatarios de La Guajira 
son malos administradores e 
incompetentes y que la corrup-
ción aquí ha hecho carrera y 
ha desangrado el erario públi-
co por falta de pulcritud y mo-
ralidad pública y con esto nos 
han estigmatizado en la última 
década.

Sin embargo, no hay mal 
que dure cien años, ni guajiro 
que lo resista, dice el viejo re-
frán. Alguien tenía que llenarse 
de requisitos hasta reconocer 
las raíces de este problema 
para sacar la cara por nuestro 
departamento. El turno le tocó 
a la Alcaldía de San Juan en 
cabeza de su alcalde, Álvaro 
Díaz, quien viene utilizando su 
talento, su visión, su ingenio y 
creatividad y la formación aca-
démica y la experiencia de su 

equipo de gobierno, para apos-
tarle a la excelencia institucio-
nal y a los mejores índices de 
desempeño. Sus esfuerzos y el 
trabajo en equipo con compro-
miso lo han hecho acreedor en 
dos oportunidades consecuti-
vas, primero el 28 de 0ctubre 
del año 2020, y segundo, el 11 
de julio de 2021 por segunda 
ocasión, del Premio Nacional 
de Alta Gerencia que concede 
el Departamento Administrati-
vo de la Función Pública sólo a 
los mejores.

Quien es caballero repite, 
dice también el adagio popu-
lar. Se ha destacado la alcaldía 
de San Juan del Cesar, posicio-
nándose en el primer puesto 
a nivel departamental entre 
los 15 municipios de la Guaji-
ra en el índice de desempeño 
Institucional (IDI). Pero como 

si fuera poco, también se ubi-
có en el primer puesto entre 
los 170 municipios PDET de 
Colombia, y del mismo modo 
se ubica en la posición 15 a 
nivel país entre 1.102 munici-
pios colombianos, por encima 
de las ciudades capitales más 
cercanas. Esto no debe pasar 
desapercibido ni con bajo perfil 
para la prensa hablada y escri-
ta y menos para el pueblo que 
eligió al alcalde, porque es una 
muy buena noticia y con este 
galardón está honrando a la 
ciudadanía que lo eligió.

Pero, hay veces que el des-
contento del pueblo y la indig-
nación pública por la forma en 
que lo han venido gobernando 
años atrás, no le permite ver 
la inmensidad de esfuerzos 
y logros que se vienen alcan-
zando desde el ejercicio de la 

administración pública para 
visibilizar el municipio a nivel 
país. Parece que muchos san-
juaneros se acostumbraron 
a los vergonzosos últimos lu-
gares en el ranking nacional 
donde estaba el municipio en 
el índice de desempeño ins-
titucional, y no le han dado la 
debida importancia al premio, 
y hoy, reclaman obras emble-
máticas para que al alcalde lo 
recuerden con gratitud, como 
si este logro no fuera una de 
ellas, para tener una institu-
cionalidad fuerte y ponerle de 

ejemplo sus buenas prácticas 
a sus sucesores.

Reconocemos que, la pola-
rización también permite que 
algunos detractores de la ac-
tual administración municipal, 
tiren la piedra y escondan la 
mano, tratando de minimizar 
la exaltación y los logros del 
municipio. Pero si bien es cier-
to, es que no se puede tapar el 
sol con las manos, y la alcaldía 
de San Juan del Cesar, está ha-
ciendo historia, y, de hecho, ya 
pasará a la historia, por su com-
petencia y su gran desempeño. 
No olvidemos que, hoy los tres 
niveles del gobierno, están lla-
mados a calificar servicio, y lo 
hace un jurado internacional 
y del más alto nivel, a través 
del órgano rector en Colom-
bia que tiene la competencia 
para valorar el trabajo público 
y ponderarlo cuantitativamen-
te a través de un puntaje que 
asignan de 1 a 100, como es 
la Función Pública. San Juan 
obtuvo un puntaje de 91,2 en 
el año 2020, y 94 en 2021, lo 
cual demuestra el alcance de 
los indicadores de desempeño 
y las mejoras implementadas 
después de estar en 2019 en 
el último lugar, con un puntaje 
de 44.5. Claro que llegarán las 
obras emblemáticas, muchas 
ya están en marcha, otras se 
seguirán gestionando, para 
que la percepción ciudadana 
reduzca la indignación públi-
ca del pasado y reconozcan 
la obra de gobierno del actual 
mandatario.

Por Fabio Olea Massa
(El Negrindio)

Por Rafael Humberto 
Frías Mendoza

El pago del ingreso solidario 

La Alcaldía de San Juan del Cesar, haciendo historia
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BIENESTAR

En el marco del foro ‘Los 
desafíos de la salud 
mental’, el ministro de 
Salud y Protección So-
cial, Fernando Ruiz Gó-

mez, se refirió al panorama nacio-
nal de esta temática.

“Completar el tema de salud 
mental va más allá de los gobier-
nos y de las coyunturas, es un 
tema estructural de nuestra so-
ciedad y un tema crítico que debe-
mos abordar”, indicó.

Asimismo, explicó cuál era la 
situación a nivel mundial antes de 
la pandemia de covid-19, con una 
data de cerca de 1.000 millones 
de personas ya sufrían algún tras-
torno mental. También, que, cada 
año se pierden más de 12 mil mi-
llones de días hábiles debido a 
enfermedades mentales, lo que le 
cuesta a la economía global alre-
dedor de USD $16 billones, más 
que el cáncer, la diabetes y las en-
fermedades respiratorias.

En cuanto a Colombia, las en-
cuestas y estudios señalan que:

- La depresión es la se-
gunda causa de carga de enferme-
dad; la primera causa es la enfer-
medad cardio-vascular.

- El 44,7 % de las niñas 
y niños tienen indicios de algún 
problema mental y el 2,3 % tiene 

Trastorno por Déficit de Atención e 
Hiperactividad.

- En la adolescencia los 
trastornos más frecuentes son la 
ansiedad, fobia social y depresión; 
la ideación suicida se presenta en 
el 6,6 % de esta población (7,4 % 
en mujeres y 5,7 % en hombres).

- En la adultez, el 6,7 % ha 
experimentado trastornos afecti-
vos.

- El consumo de alcohol 
y otras sustancias psicoactivas 
inicia en promedio a los 13 años 
y las sustancias psicoactivas más 
consumidas son el alcohol, el ta-
baco y la marihuana, incrementan-
do el riesgo de en-fermedades cró-
nicas, disfunción familiar, pérdida 
de redes sociales y patología dual.

- Para el 2019 se habían 
registrado 2.909 muertes por 
suicidio. Los territorios donde se 
concentró el ma-yor número de 
casos fueron Caldas, Huila, Putu-
mayo, Vaupés, Norte de Santan-
der y Santander, en rela-ción con 
aspectos estructurales como la si-
tuación económica, el desempleo, 
fenómenos de aculturación y pér-
dida de los territorios y prácticas 
ancestrales, así como presencia 

de conflictos familiares, conflictos 
de pareja, enfermedad física o 
trastorno mental.

Salud mental en
pandemia

El jefe de la cartera de Salud 
aseguró que la llegada del covid 
exacerbó los problemas de salud 
mental, dada la ruptura de espa-
cios sociales y el aislamiento, en-
tre otros, incrementando en más 
del 25 % trastornos de ansiedad y 
depresión.

“En nuestro país, se identificó 
riesgo en salud mental, asocia-
do a ansiedad o depresión, en el 
30,1 % de las per-sonas encues-
tadas en el ‘Estudio resiliencia y 
riesgos en salud mental durante 
la pandemia’, realizado en 2020; 
lo cual quiere decir que es tres ve-
ces superior a lo encontrado en la 
ENSM”, apuntó.

Desde 2021 se evidencia un 
incremento en el número de per-
sonas atendidas en 1,7 % y en un 
13,8 % en intento de suicidio, lo 
que evidencia los riesgos en salud 
mental.

Ruiz Gómez indicó que, para 
atender esta problemática de sa-

lud pública, “Colombia, en 2019, 
estableció una Política Nacional 
de Salud Mental y la Política Inte-
gral de Prevención y Atención al 
Consumo de Sustancias Psi-coac-
tivas; se expidió un CONPES, se 
incluyeron tecnologías y medica-
mentos para atención integral, se 
desarrolla-ron diferentes estrate-
gias intersectoriales en promo-
ción, prevención, tratamiento e 
inclusión social”.

Además, se ha trabajado en la 
estrategia de educación en emo-
ciones en entorno educativo, con 
una cobertura de 600 mil niñas, 
niños y adolescentes, “número 
muy grande, pero claramente to-
davía insuficiente, hay que reco-
no-cerlo”, añadió.

También, se han implemen-
tado estrategias de reducción de 
riesgos y daños para personas 
que se inyectan dro-gas, en Bo-
gotá, Medellín, Cali, Cúcuta Ar-
menia, Pereira, Dosquebradas y 
Santander de Quilichao; así como 
proce-sos de formación continua 
para la atención integral en salud 
y proyectos locales de prevención.

El minsalud enunció algunas 
acciones estratégicas desarrolla-
das en el contexto de la pandemia:

- Orientaciones para el 
cuidado y el autocuidado de la sa-
lud mental.

- Teleorientación en salud 
mental.

- Formación en primeros 
auxilios psicológicos.

- Psicoeducación comuni-
taria.

- Rutas Integrales de Aten-
ción en Salud – RIAS.

- Cerca de 500 profesio-
nales en medicina, enfermería y 
psicología formados en atención 
primaria en salud mental.

Retos por afrontar
Desde el Ministerio de Salud y Pro-
tección Social, a través de la Direc-
ción de Promoción y Prevención y 
su Subdi-rección de Enfermeda-
des No Transmisibles se plantea-
ron los siguientes retos en materia 
de salud mental en el país:

- Posicionar la salud men-
tal como intrínseca al desarrollo y 
al bienestar, a nivel institucional 
y comuni-tario. La salud mental 
debe verse de manera más holís-
tica, cultural y social.

- Fortalecer las competen-
cias socio-emocionales y parenta-
les para enfrentar los retos de la 
vida coti-diana.

- Cuidado de la salud 
mental del talento humano en sa-
lud y condiciones de trabajo digno.

- Atención integral y conti-
nua centrada en las personas, las 
familias y comunidades con pers-
pectiva comunitaria.

- Transformar la natura-
lización del consumo de tabaco 
y alcohol, abordando el desafío 
emergente del cigarrillo electróni-
co.

- Reducir el estigma, el 
auto-estigma y la discriminación 
en salud mental.

- Promover la inclusión so-
cial efectiva para el desarrollo.

El ministro resaltó que “hay 
que reconocer la dignidad huma-
na como principio y valor en cohe-
rencia con todas las acciones que 
dentro de los diferentes sectores 
se desarrollan. Si no hay un re-
conocimiento de la dignidad hu-
ma-na, de una sensibilidad desde 
el estado, las personas, los grupos 
sociales, hacia las problemáticas 
del otro, sim-plemente no podre-
mos tener un abordaje correcto de 
la salud mental”, concluyó.

Reconocer la dignidad humana:
clave en abordaje de la salud mental

Las acciones
intersectoriales

y la empatía
contribuyen al

tratamiento
asertivo de este 
tema estructural 
en la sociedad.

El ministro de Salud y Protección Social Fernando Ruiz Gómez, durante el foro ‘Los desafíos de la salud mental’.
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JUDICIALES
"Parece que se lo hubiese tragado la tierra"

denuncia esposa de comerciante secuestrado

Ultimado a bala estudiante cuando 
caminaba a casa con su mamá

Accidentalidad en La Guajira 
dejó 64 personas fallecidas
en el primer semestre

Sin noticias de su esposo 
Leandro Javier Gutiérrez, se en-
cuentra Carolina Yerelis de Gu-
tiérrez, quien clama a las auto-
ridades ayuda para dar con el 
paradero o tener señales de vida 
por parte de quienes se llevaron al 
comerciante venezolano secues-
trado en Maicao. 

Cuando se está a escasos días 

para cumplir dos meses, la angus-
tiada mujer insiste en la misma 
versión, que llegaron en la madru-
gada cuatro hombres armados, 
que se metieron a la casa y se lo 
llevaron.

Carolina aseguró “las autori-
dades a nosotros los familiares no 
nos han dicho nada, que están en 
investigación, pero no han concre-

tado nada es como si se lo hubie-
se tragado la tierra, porque nadie 
sabe nada y nadie vio nada”.

La mujer asegura que ha lle-
gado a la Fiscalía y las respuestas 
son poco alentadoras “yo les pre-
gunto, no que estamos en el pro-
ceso, que es lento que hay que es-
perar, solo eso que debo esperar”.

Ella, manifestó que los cinco 

hijos, que tiene la pareja, debió 
dejarlos con su suegra, mientras 
está trabajando y pendiente de lo-
grar tener una información sobre 
su esposo secuestrado.

Como se recordará, el viernes 
3 de junio unos sujetos irrumpie-
ron en la vivienda ubicada en la 
calle 5, sector de las Casas Azu-
les, del barrio Altos de Parrantial 

en Maicao, procediendo después 
a llevárselo.

Cuando caminaba con su 
mamá desde el colegio hacia su 
lugar de residencia, un menor 
de edad fue ultimado a bala por 
un sujeto que sin decirle una 
sola palabra le disparó.

La víctima fue identificada 
como José Francisco Quintero 
Ipuana, de 17 años, quien cur-
saba octavo grado en el centro 
etnoeducativo N° 5, sede Atna-
mana.

Se conoció que el mucha-
cho se dirigía a píe junto con 
su progenitora por la orilla de la 
vía, cuando se les acercó una 
motocicleta con dos hombres a 
bordo, el parrillero se bajó y le 
disparó en varias ocasiones.

El estudiante cayó, murien-
do de manera inmediata por 
los certeros impactos de bala 
que recibió en su humanidad, 
mientras los criminales huían 
del lugar.

La situación se registró a la 
altura del kilómetro 85, en cer-

canías a Carraipía, sobre la ca-
rretera que comunica a Maicao 
con Paradero en el municipio 
Albania.

Este se convierte en el tercer 
atentado contra estudiantes en 
el último mes en La Guajira, el 

primero ocurrió en Riohacha, 
con un niño de 13 años, que 
no tuvo consecuencias fatales; 
mientras los dos siguientes su-
cedieron en Manaure, un joven 
de 20 años y ahora en Maicao, 
un alumno de 17 años.

Al finalizar los primeros seis 
meses del 2022, la accidentalidad 
arrojó un total de 64 personas fa-
llecidas en las carreteras y arterias 
urbanas de La Guajira, dejando un 
alto índice de fatalidades en sinies-
tros viales.

La estadística ubica a Maicao 
en primer lugar con 22 muertes, 
Riohacha en segundo puesto con 
15 fallecimientos, y Albania se ubi-
có en tercer lugar con seis fatalida-
des.

Al iniciar junio se conoció del 
choque de dos vehículos en la Tron-
cal del Caribe, cerca de Alto Pino, 
allí perdieron la vida cuatro perso-
nas y dos más murieron los días 

siguientes, elevándose a seis las 
víctimas de este nefasto accidente.

En la península, el sexto mes se 
convirtió en la temporada con más 
registros catastróficos en las vías, 
alcanzando las 14 muertes en solo 
30 días.

Mientras que febrero se ubicó 
como el período del primer semes-
tre con el menor número de trage-
dias viales, al establecerse en esta 
etapa cinco fallecimientos. 

El balance incluye los acciden-
tes de tránsito que se presenta-
ron en esta sección del país en el 
2022; que supera los 51 ocurridos 
en este mismo período del año pa-
sado.

La Guajira

Leandro Javier Gutiérrez, comerciante secuestrado.

 José Francisco Quintero Ipuana, de 17 años, occiso.

Enrique Vives pagará siete años y medio de cárcel 
por haber asesinado a seis menores en Magdalena

El empresario le quitó la vida a los menores en septiembre del año pasado, cuando los arrolló en su ca-
mioneta, la cual conducía en estado de alicoramiento

Enrique Vives, el empre-
sario responsable de la 
muerte de seis jóvenes al 
arrollarlos con su camio-

neta en una vía del Magdalena, 
pagará siete años y seis meses de 
prisión domiciliaria por el crimen. 
La decisión fue tomada ayer 26 de 
julio por un juez de conocimiento, 
quien lo imputó por los delitos de 
homicidio culposo y lesiones per-
sonales agravadas.

Estos cargos le fueron atribui-
dos después de que se compro-
bara que Vives arrolló a los jóve-
nes mientras conducía en estado 
de embriaguez y a alta velocidad 
sobre el sector de la Gaira, en la 
ciudad de Santa Marta.

“El conductor cometió una im-
prudencia al conducir en estado 
de embriaguez, grado dos, confir-
mado y además en exceso de ve-
locidad”, informó el comandante 
seccional de la Policía de Tránsito 
y Transporte de Santa Marta, ca-
pitán Wilson Mendoza, al informar 
el hecho.

Cabe recordar que el hecho 

ocurrió sobre las 2:00 de la maña-
na del lunes 13 de septiembre del 
año pasado. Las víctimas estaban 
saliendo de una fiesta familiar con 
motivo de la celebración del cum-
pleaños del único sobreviviente, 
un joven de 14 años. El niño logró 
salvarse, pero sufrió graves lesio-
nes.

Desde ese momento empe-
zó un caso judicial polémico, y al 
inicio, también complejo. En sep-
tiembre del año pasado se repor-
tó que Vives habría estado usado 
diferentes recursos para dilatar su 

vinculación formal al caso.
Luego, una vez se logró em-

pezar el proceso formal contra 
Vives, su defensa intentó llegar a 
acuerdos con la Fiscalía General 
de la Nación que le permitiría be-
neficiarse de una reducción de la 
condena, tal como sucedió.

Una primera versión del 
preacuerdo oficial entre Vives y la 
Fiscalía se conoció el 12 de abril, 
cuando la defensa del confeso 
asesinó envió un documento de 
tres páginas al ente acusador en 
el que pide evaluar la posibilidad 

de variar la conducta que le fue 
imputada a Vives. Una vez suce-
dió esto, el 3 de mayo se firmó el 
acuerdo definitivo, que fue avala-
do este martes.

El acuerdo fue provechoso 
para Vives, pues primero se ha-
bía contemplado que fuera con-
denado por homicidio doloso, 
sin embargo, con el preacuerdo 
esto se revisó y fue imputado por 
homicidio culposo. Esto significó 
que el empresario no pagara una 
condena de más de diez años en 
prisión, sino que esta se redujera 
considerablemente y se le otorga-
ra el beneficio de cumplirla en su 
domicilio.

Además de la condena, Vives 
Caballero tendrá también que in-
demnizar a las familias de los seis 
fallecidos y a la del menor de 14 
años que resultó lesionado. Hasta 
mayo de este año se supo que cin-
co de las seis familias afectadas 
han recibido una compensación.

En contraparte, Rodrigo Martí-
nez, abogado de las víctimas, ha 
dicho que esta “fue una exigencia 

de la compañía aseguradora te-
niendo en cuenta que los delitos 
dolosos no son objeto de medidas 
de indemnización”.

“Todos los familiares de las 
víctimas acordaron y recibieron 
los recursos económicos de las 
indemnizaciones entregadas por 
la aseguradora como un hecho 
de resarcimiento del daño por la 
pérdida de vidas causadas en este 
accidente vial”, dijo el abogado de 
las víctimas.

Aunque el empresario logró 
convencer a la mayoría de afecta-
dos de aceptar la indemnización, 
la sexta y última familia se habría 
negado a aceptar el dinero. Según 
Alex de Lima, papá de Laura Valen-
tina de Lima, una de las víctimas 
fatales, su objetivo es que Vives 
pague por las muertes que ocasio-
nó, pues “ninguna cuantía econó-
mica será suficiente para calmar 
el dolor”.

Cabe anotar que desde mayo, 
cuando hizo la anterior asevera-
ción, no se ha sabido si cambió de 
opinión o se sostiene.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Iván Villazón, recibirá
condecoración del presidente 
Iván Duque en Patillal

Barranquilla tendrá una gran 
noche de compositores

“No le ponen alma al acordeón, parece que no 
sintieran el vallenato”: Alfredo Gutiérrez
El trirrey vallenato Alfredo Gutiérrez habló con El Pilón sobre el reconocimiento que será expuesto en el 
Centro Cultural y de Convenciones de la Música Vallenata y otros temas del folclor.

Aunque repite hasta la sa-
ciedad que él se conforma con 
el homenaje que siempre le ha 
hecho el pueblo, Alfredo Gutié-
rrez agradece cada reconoci-
miento que entidades privadas 
y públicas le rinden como tribu-
to a su extensa trayectoria que 
lo encumbran como uno de los 
juglares más influyentes del 
folclor vallenato.

A sus 79 años, Alfredo ha 
ganado de todo.  No en vano 
recibió el remoquete de ‘Mons-
truo del acordeón’. Acordeone-
ro, músico, juglar, compositor, 
arreglista y cantante con una 
carrera de más de 70 años 
le ha valido el respeto a nivel 
mundial.  

Por supuesto, también os-
tenta el récord de ser el único 
en ganar tres veces el título de 
Rey profesional del Festival Va-
llenato. Ese recorrido exitoso 
será exaltado el próximo jue-
ves cuando una figura en cera 
suya sea la primera en develar-
se dentro del Salón de la Fama 
que hará parte del Centro Cul-
tural y de Convenciones de la 
Música Vallenata.

“Para mí, como colombia-
no, costeño, intérprete de la 
música vallenata, sabanera y 
tropical, es un honor y lo recibo 
con mucho cariño”, dijo Gutié-
rrez en charla.

Junto a la escultura del ‘Re-
belde del acordeón’ estarán 10 
figuras más en esta primera 
fase del gran ‘Hall’ de la Fama 
como lo son: Rafael Escalona, 
Leandro Díaz, Diomedes Díaz, 
Jorge Oñate, Poncho Zuleta, 

Iván Villazón, Alfredo Gutiérrez, 
Gustavo Gutiérrez, Omar Geles 
y Silvestre Dangond. La meta 
del proyecto es desarrollarlo 
por fases para que se puedan 
incluir los más de 200 artistas 
de fama internacional que tie-
ne la música vallenata. 

Para realizar la de Gutié-
rrez, se tomaron medidas cor-
porales, de estatura, parte 
dental, detalles de su expre-
sión y otros pormenores para 
que quedara igual al personaje 
real. 

“Recibo este homenaje con 

mucho honor y aprecio, porque 
Valledupar ha sido para mí la 
fuente de mi inspiración, por 
ser tres veces rey vallenato y 
por todo el cariño que Valledu-
par me ha expresado a través 
de su vida artística”, agregó 
Gutiérrez, quien ese mismo día 
recibirá una orden de estilo por 
parte del Concejo Municipal.

Homenajes en Guararé y 
Patillal

Justamente, el músico nacido 
el 17 de abril de 1943 en el 
corregimiento de Paloquemao, 

Sucre, viene de ser homena-
jeado en Panamá, en la loca-
lidad de Guararé, lugar que 
inmortalizó con su voz en la 
canción ‘Festival de Guararé’ 
que grabaron Los Corraleros 
de Majagual y que se convirtió 
en un clásico de la música en 
América Latina.

El trirrey recibió las ‘llaves 
de la ciudad’ por parte de la 
alcaldía de ese corregimiento 
que le reconoció difundir por 
el mundo el popular coro inspi-
rado en el Festival Nacional de 
la Mejorana, que se celebra en 

Guararé desde 1949:

“Vamos, mi amorcito,
que te llevaré,

al decimoquinto Festival en 
Guararé”…

Las llaves fueron entregadas 
por el autor de la canción Do-
ringo Cárdenas, un cantante 
de cumbia y música típica po-
pular del país centroamerica-
no. Este miércoles, también 
será homenajeado en Patillal, 
en un acto presidido por el pre-
sidente de la República, Iván 
Duque, quien le va a entregar 
un reconocimiento.  

Finalmente, al consultár-
sele sobre la actualidad de la 
música vallenata y en especial 
de los acordeoneros, fiel a su 
personalidad, Gutiérrez invitó a 
la nueva generación a ponerle 
“alma al acordeón y sentir el 
vallenato”.

“Los muchachos que salen 
no los han instruido, no hay 
historiadores, entonces ellos 
creen estar tocando vallenato 
porque lo están tocando en 
el acordeón diatónico de tres 
hileras que nos mandaron los 
alemanes; pero resulta que el 
hecho que estén tocando una 
melodía en un acordeón no 
quiere decir que estén tocan-
do vallenato, falta la esencia 
al momento de cantarlo y al 
momento de interpretarlo, el 
acordeón también tiene alma. 
No le ponen alma al acordeón, 
parece que no sintieran el va-
llenato, porque interpretan 
otra cosa”, concluyó.

El Cantor de Cantores, Iván 
Villazón, será condecorado por 
el presidente Iván Duque este 
miércoles 27 de julio en la plaza 
Fredy Molina de Patillal, al norte 
de Valledupar.

Iván Villazón confirmó que 

estará presente en este recono-
cimiento del gobierno nacional 
que entregará un informe sobre 
la música vallenata.

Iván Villazón es un intérprete 
del vallenato auténtico y original 
que se mantiene vigente llevan-

do sus éxitos a todos los rinco-
nes de Colombia y el mundo.

Actualmente Iván Villazón 
hace pareja musical con el joven 
acordeonero Tuto López y están 
presentes en las mejores fiestas 
y eventos del país.

Confirmado, Barranqui-
lla tendrá una gran noche de 
compositores el viernes 12 de 
agosto con Iván Ovalle, Jorge 
‘El Pitufo’ Valbuena y Marcos 
Diaz.

Este evento se llevará a 
cabo en la discoteca Trucupey 
donde ya se siente el ambiente 

por esta gran parranda valle-
nata en Barranquilla.

Será una noche especta-
cular con estos tres autores 
que interpretarán canciones 
como: La fuerza del amor, Por 
un amor, Caminitos del Valle, 
No te ruego más, y Me vieron 
llorando, entre otras que serán 

el deleite del público barran-
quillero.

Iván Ovalle, Jorge ‘El Pitufo’ 
Valbuena y Marcos Diaz, son 
tres exitosos compositores y 
sus obras han sido grandes por 
El Binomio de Oro, Jorge Oñate, 
Diomedes Diaz, Poncho Zuleta 
y Beto Zabaleta, entre otros.

EL TRIRREY VALLENATO Alfredo Gutiérrez.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Los manglares constitu-
yen una primera línea de 
defensa natural frente a 
fenómenos marinos ad-
versos y, además, son im-

portantes sumideros de carbono 
pero están en retroceso: el plane-
ta ha perdido un tercio de los que 
existían, han alertado a Efe cientí-
ficos y conservacionistas.

El análisis del 2021 de la 
alianza internacional de organi-
zaciones ecologistas Global Man-
grove Alliance (GMA) muestra 
que estos ecosistemas marinos 
costeros –con una extensión de 
cerca de 140.000 kilómetros cua-
drados km2 en zonas tropicales y 
subtropicales- protegen frente a la 
erosión, el oleaje y el aumento del 
nivel del mar y reducen el riesgo 
de inundación.

Según los cálculos de GMA 
previenen daños a la propiedad 
por valor de más de 64.000 millo-
nes de euros anuales a unos 15 
millones de personas.

Además, son capaces de cap-
turar altas tasas de carbono, has-
ta el punto de que “una hectárea 
de manglar fija cien veces más 
carbono que otra de bosque tropi-
cal”, ha explicado Ricardo Aguilar, 

director de expediciones de Ocea-
na Europa.

Otra de sus ventajas es que 
sus raíces funcionan como hábi-
tats para cría de moluscos, peces 
y crustáceos, por lo que aproxima-
damente un tercio de las pesque-
rías de pequeña escala dependen 
de su existencia.

Octavio Aburto, profesor inves-
tigador en ecosistemas marinos 
del Instituto de Oceanografía Scri-
pps de la Universidad de California 
en San Diego (EEUU) ha certificado 
que “muchas de esas especies no 
sobrevivirían sin los manglares”.

Pese a todos sus beneficios, 
esta especie se halla en retroce-
so: el análisis de la GMA identificó 
pérdidas de manglar en un 10,8 % 
-más de 15.000 km2- sólo entre 
1996 y 2016 y concluyó que el 60 
% de esas pérdidas –sobre todo 
en sus hábitats más habituales: el 
sureste asiático, Centroamérica y 
el Caribe- se debieron al impacto 
humano a través del desarrollo 
costero, la acuicultura y la defo-
restación.

De acuerdo con los expertos 
consultados por Efe con motivo 
del día internacional de los man-
glares que se conmemora este 

martes, entre las mayores amena-
zas para este ecosistema marino 
figura el desarrollo turístico, que 
implica una pérdida del 3 % del 
total mundial.

México, por ejemplo, perdió 
cerca de diez mil hectáreas en el 
año 2020 "en zonas como Nayarit 
o Quintana Roo” ha asegurado Mi-
guel Rivas, director de la campaña 
Hábitat de Oceana México.

Sin embargo, la primera causa 
de pérdidas directas, con un 47 %, 
es el crecimiento de la acuicultura 
de peces y camarones, mientras 

que la extracción de carbón y ma-
dera, la tala y las plantaciones de 
palma es responsable de otro 12 
%.

La tasa de deforestación ha 
disminuido en el último decenio 
pero siguen desapareciendo ejem-
plares, si bien de manera “frag-
mentada, no bosques completos, 
lo que hace que su situación no 
se vea tan urgente”, ha indicado 
Aburto.

Otro problema es el cambio 
climático y los fenómenos meteo-
rológicos extremos, ha añadido 

Aguilar, ya que, según estimacio-
nes del IPCC, la vegetación cos-
tera perderá hasta un 44 % de su 
superficie de aquí a 2080 si se 
produce un aumento del nivel del 
mar de entre 36 y 72 cm.

“Cerca del 42 % de todos los 
manglares perduran en Áreas Na-
turales Protegidas”, ha añadido 
Rivas, aunque “desafortunada-
mente, no todas cumplen con los 
estándares nacionales de protec-
ción, ya que también hay pérdidas 
debidas a un manejo ineficaz o a 
la falta de regulación adecuada”.

Además de la protección, es 
necesario plantearse la "recupera-
ción de los ecosistemas perdidos", 
ha añadido Pilar Jacobo, especia-
lista en manglares de WWF Méxi-
co, por lo que es preciso "conectar 
las políticas públicas, las comuni-
dades costeras y los gobiernos lo-
cales” para “impulsar estrategias 
de mitigación".

En esa línea, la GMA tiene el 
objetivo de aumentar el área de 
manglares en un 20 % para 2030 
y recuperar sus servicios ecosisté-
micos, las pesquerías, la calidad 
del agua, la fijación de carbono, la 
protección costera, los empleos y 
la seguridad alimentaria. (I)

Una tecnología de pro-
pulsión eléctrica, 
basada en cilindros 
giratorios con paletas 
que van cambiando su 

orientación para dirigir el empuje 
abre las puertas a una generación 
de vehículos de carga capaces de 
volar y de despegar y aterrizar ver-
ticalmente, en muy poco espacio y 
desafiando a los vientos cambian-
tes, y de momento, esto se ha ma-
terializado en un dron.

La empresa austríaca especia-
lizada en propulsión vertical Cyclo-
tech y la firma Yamato, una de las 
empresas de entrega “puerta a 
puerta” más grandes de Japón, se 
han asociado para desarrollar un 
dron de entrega de capacidad me-
dia que tiene una extraña aparien-
cia y utiliza un innovador sistema 
de propulsión sin hélices.

Las dos firmas que desarro-
llan el dron CCY-01 imaginan una 
flota de estos vehículos de carga 
no tripulados y equipados con na-
vegación autónoma, tecnologías 
inteligentes y automatización, co-
nectando varios puntos de una 
ciudad, y ofreciendo tiempos de 
entrega más cortos y una mayor 
frecuencia de servicio.

La tecnología que utilizará este 
futuro dron de carga para avanzar 
y cambiar de dirección en el es-

pacio aéreo urbano se diferencia 
claramente de los existentes, ha 
sido desarrollada por Cyclotech y 
se denomina “propulsión cíclica 
de vectorización de empuje”.

El sistema Voith-Schneider 
permite un desplazamiento ágil y 
estable cuando se aplica a los bar-
cos, y posibilita un control directo 
e instantáneo de la magnitud y la 
dirección del empuje cuando se 
aplica a un vehículo aéreo, ofre-
ciendo una transición natural y 
estable entre los distintos tipos 
de vuelo (estacionario y hacia ade-
lante) y una gran maniobrabilidad, 
según sus creadores.

Una doble X voladora
Los seis ciclorrotores, unos cilin-
dros o barrites rotativos, con unas 

paletas o álabes en sus laterales, 
están montados en una estructu-
ra principal que vista de costado 
presenta el aspecto de dos letras 
“X” irregulares y adosadas la una 
a la otra. Visto de frente, este ve-
hículo de fuselaje extraño es muy 
difícil de describir con palabras o 
de comparar con otro elemento.

Estos cilindros girarán a mu-
chas revoluciones por minuto 
(RPM) mientras que las paletas 
situadas a lo largo de sus costa-
dos alterarán constantemente su 
ángulo para dirigir el empuje.

Este aparato tendrá dos ci-
lindros rotatorios situados en un 
ángulo diferentes respecto de los 
otros cuatro ciclo rotores. En un 
prototipo de demostración previo, 
este vehículo solo contaba con 

cuatro ciclo rotores montados so-
bre un chasis plano y alargado.

Estos dos cilindros propul-
sores extra le darán al CCY-01 la 
capacidad de generar un empuje 
lateral horizontal manteniéndose 
nivelado, en lugar de inclinarse 
hacia los lados como sucede con 
los multicópteros convencionales 
(básicamente helicópteros propul-
sado por 4, 6, 8 e incluso un ma-
yor número de hélices).

Cyclotech asegura que esta 
configuración le permitirá al ve-
hículo compensar fácilmente los 
vientos cruzados, particularmente 
durante los aterrizajes, y que el eV-
TOL podrá seguir volando a pesar 
de uno de sus motores sufra un 
desperfecto durante el vuelo, gra-
cias a que estará equipado con un 

sistema de propulsión redundante 
(es decir repetido, para ofrecer 
respaldo).

CycloTech y Yamato han com-
pletado con éxito un estudio de 
factibilidad conjunto sobre la apli-
cación de esta nueva tecnología a 
un eVTOL de carga, una aeronave 
capaz de aterrizar con precisión 
en áreas confinadas y de manejar 
condiciones de viento desafiantes, 
dos características clave para las 
operaciones logísticas aerotrans-
portadas urbanas, según explican.

Además del sistema de propul-
sión de CycloTech, el CCY-01 incor-
porará otro elemento innovador: 
la unidad PUPA701 (cápsula para 
el transporte aéreo de paquetes) 
desarrollado por Yamato, y que se 
adaptará a distintos vehículos aé-
reos y a los sistemas de logística 
existentes.

Es un receptáculo desmonta-
ble con forma de vaina (pod), que 
se insertará dentro del fuselaje 
entre las patas de aterrizaje del 
eVTOL, para transportar un pro-
ducto o mercancía y después se 
retirará y vaciará de su contenido, 
al llegar a destino, posibilitando 
operaciones de carga y descarga 
rápidas y eficientes en tierra firme 
y una entrega rápida a su destina-
tario.

Alertan de que la Tierra ha perdido un tercio 
de los manglares que existían

Así es el llamativo dron sin hélices que revolucionará 
las entregas puerta a puerta

La primera causa de pérdidas directas, con un 47 %, es el crecimiento de la acuicultura de peces y cama-
rones.

La tecnología que utilizará este futuro dron de carga para avanzar y cambiar de dirección en el espacio 
aéreo urbano se diferencia claramente de los existentes, ha sido desarrollada por Cyclotech y se denomi-
na “propulsión cíclica de vectorización de empuje”.

Fuente: Efe.

Mangles que se encuentran en el departamento de La Guajira.
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DEPORTES

Ahora que la Selección Colom-
bia femenina se ha confirmado en 
dos grandes retos para el par de 
años venideros, curiosamente, el 
futuro es más incierto que nunca. 
La victoria ante Argentina no sola-
mente fue el tiquete a la gran final 
de la Copa América, sino también 
a la Copa Mundial de Australia y 
Nueva Zelanda 2023 y los Juegos 
Olímpicos de 2024.

Todo pasa por el ya conocido 
y bochornoso caso del fútbol co-
lombiano, que no logró organizar-
se para tener liga femenina en el 
segundo semestre de 2022. Aun-
que la negativa vino por parte de 
la mayoría de los clubes, también 
hay responsabilidades desde es-
tamentos como la Federación 
Colombiana de Fútbol, Dimayor y 
el Ministerio del Deporte, que no 
encontraron fórmulas para garan-
tizar que los equipos cumplieran 
su deber de equidad de género.

En cuanto acabe la Copa 
América, aquellas jugadoras que 
militan en Colombia van a estar 
entre la espada y la pared y ten-
drán que correr o tomar una dolo-
rosa decisión: están entre buscar 
equipo a toda costa en el exterior 
o quedarse de manos cruzadas 

hasta ver si se resuelve el retorno 
del fútbol femenino.

De las 23 convocadas, 10 jue-
gan en Colombia: Natalia Giraldo, 
Diana Ospina, Gabriela Rodrí-
guez, Catalina Usme (América de 
Cali), Carolina Arias, Jorelyn Cara-
balí, Tatiana Ariza, Linda Caicedo 
(Deportivo Cali), Lorena Bedoya 
(Atlético Nacional) y Daniela Mon-
toya (Junior de Barranquilla). Es a 

penas la muestra más visible del 
drama que vivirán todas las futbo-
listas profesionales que están en 
la liga local.

El bálsamo de Gustavo 
Petro

A pesar de todas las gestiones 
gubernamentales y la intención 
de garantizar la competencia del 
fútbol femenino en Colombia, 

todo sigue pasan-
do por un tema 

privado. Ya mencionaba Ramón 
Jesurun hace unos meses, refi-
riéndose a los aficionados, que 
los directivos son los verdaderos 
dueños del fútbol.

Según lo anunciado por el 
presidente electo Gustavo Petro 
tras el triunfo contra Argentina, 
una de las primeras tareas de su 
gobierno en materia deportiva va 
a ser solucionar el tema de la Liga 
Femenina.

Esto sería a partir del 7 de 
agosto, cuando el nuevo ejecuti-
vo asuma el poder. No obstante, 
la labor del Gobierno en cuanto a 
las decisiones del fútbol asociado 
no puede pasar de un mero pa-
pel conciliador; cuando mucho, 
ofrecer incentivos para que los 
clubes se decidan a participar. La 
decisión sigue quedando en los 
mismos directivos que andan de 
escándalo en escándalo.

¡Ya se conocen los finalistas 
de la Copa América Femenina! 
La Selección Colombia y la Selec-
ción Brasil jugarán por el título de 
la novena edición del certamen 
internacional. La Tricolor buscará 
su primer título, mientras que la 
Canairinha, vigente campeona, 
espera alzar la Copa por octava 
vez en su historia. El partido se 
disputará este sábado en el es-
tadio Alfonso López de Bucara-
manga.

Las dos selecciones han ga-
nado todos los partidos que han 
disputado en la competición. 
Las dirigidas por Nelson Abadía 
eliminaron a Argentina en las se-
mifinales tras la victoria 1-0 con 
anotación de Linda Caicedo. Por 
su parte, las de Pia Sundhage 
venciero 2-0 a Paraguay con tan-
tos de Ary Borges y Bia Zaneratto 
y lograron el tiquete a la final. Por 
ser finalistas, ambas disputarán 
el Mundial de Australia - Nueva 
Zelanda 2023.

Esta será la tercera vez que 
se dispute una final en la Copa 
América Femenina, pues en las 
ediciones anteriores había un 
cuadrangular para definir el cam-
peón. En 1995 y 1998, Brasil fue 
campeón tras vencer en el último 
partido a la Selección Argentina 
con marcadores 2-0 y 7-1, res-
pectivamente. El juego entre Co-

lombia y Brasil será el primero 
en la historia del certamen que 
contará con VAR.

El premio económico para 
el campeón de la Copa será de 
1.500.000 dólares, mientras que 
el subcampeón recibirá 500.000 
dólares. Estos son los premios 

económicos más grandes que se 
han entregado hasta el momento 
en el certamen. El partido entre 
la Selección Colombia y la Selec-
ción de Brasil se disputará este 
sábado 30 de julio a las 7:00 
p.m. en el estadio Alfonso López 
de Bucaramanga.

¿Qué va a pasar con las jugadoras de la Tricolor 
cuando acabe la Copa América?

Colombia - Brasil, la gran final de la Copa 
América Femenina

Un futuro incierto de cara al Mundial

El equipo brasileño se impuso 2-0 con anotaciones de Ary Borges y Bia Zaneratto. Buscará su octavo título 
en la Copa América Femenina.

Jugadoras de la Selección Colombia femenina.

Una de las primeras tareas del 
Ministerio del Deporte es lograr 

que se constituya la liga de
fútbol femenino"

Ambas selecciones clasificaron al 
Mundial y a los Juegos Olímpicos y 

este sábado jugarán por el título de la 
novena edición del certamen.
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La fuerza no viene de la capacidad corporal, sino de la 
voluntad del alma."

— Mahatma Gandhi
“
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